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María Fuentes 

Amante del periodis-
mo, de su familia, y de 
su ciudad: Salaman-
ca. Esther Vaquero 

dice ser de esas “charras pesadas” 
a la hora de hablar de la capital 
del Tormes por el orgullo “tan in-
menso” que siente por cada “rin-
cón”. “Aquí todo me retrotrae a 
la mejor etapa de mi vida. Cada 
calle y cada paseo aquí me re-
cuerda quien soy”, explica. 

Cercana, positiva y profesional. 
Llega a las instalaciones de SALA-
MANCA AL DIA con una sonrisa. 
No la pierde nunca. Saluda a todo 
el equipo. Se preocupa por la sa-
lud del periodismo local. Deja a 
sus hijos en El Corte Inglés con su 
familia durante un par de horas 
y se acerca a la sede caminando. 
Está exprimiendo cada minuto 
de su esca-
pada navi-
deña con 
su gente. 
Aquí, para 
quién la co-
noce, es esa 
salmantina 
que creció 
en una fa-
milia humilde del barrio de San 
José con raíces en el Cubo de Don 
Sancho. Su pueblo es “otra de las 
debilidades” de la periodista. 

Para el resto del público, Es-
ther Vaquero es la popular pre-
sentadora del informativo de las 
21:00 horas de lunes a viernes 
en Antena 3. Tiene una dilatada 
carrera en multitud de medios: 
Cadena Ser, Telecinco, Cuatro, 
TVE, BBC London, La Sexta y 
Antena 3 son ejemplo de ello. 
Compartió pantalla con la gran 
Concha García Campoy en ‘Las 
Mañanas de Cuatro’, otro de sus 
referentes en la profesión y una 
etapa que guarda “con especial 
cariño”. 

En Atresmedia lleva más de 
10 años. Su llegada a la cadena 
se produjo en 2010, cuando la 
salmantina se incorporó como 
reportera y redactora de ‘Espe-
jo Público’. En informativos se 
estrenó en el matinal ‘Antena 3 
Noticias’ en septiembre de 2012. 
El 22 de diciembre de 2014, Va-
quero pudo sustituir a Susanna 
Griso en el periodo navideño, 
y se puso al frente por primera 
vez de su programa, ‘Espejo Pú-
blico’, y así siguió más de cuatro 
años sustituyendo a la presenta-
dora oficial en la etapa vacacio-
nal. En 2017 dio el salto a ‘Ante-

na 3 Noticias 2’, donde presentó 
una temporada en solitario, y 
luego pasó a ser copresentadora 
junto a Vicente Vallés. 

Es uno de los tándems que 
mejor funcionan en la televisión 
actual. Las audiencias diarias les 
avalan. Es el informativo más vis-
to de todas las cadenas generalis-
tas, con unas cuotas de audiencia 
nunca vistas en la cadena con un 
respaldo de media de 2.446.000 
espectadores, lo que supone un 
19,7% de cuota de pantalla, lle-
gando a alcanzar muchos días 
incluso al 24%. Un éxito difícil 
al alcance de pocos. “Es algo que 
nos hace muy felices. Yo siem-
pre me río con Vicente porque 
cuando yo llegué en 2017 el que 
lideraba era Pedro Piqueras en 
Telecinco, nosotros íbamos a 
rebufo con una audiencia de 10 

u 11% de share. Recuerdo siem-
pre la felicitación de Navidad 
de Vicente del 2017 al 2018 en el 
que compartíamos en el mensa-
je navideño el objetivo de llegar 
al 13%, y fíjate dónde estamos 
ahora. El tema de las audiencias 
conlleva un poco de esclavitud, 
no te puedes dejar llevar mucho 
ni tampoco que sea algo que ob-
sesione, pero es verdad que al 
final es la forma de medirnos, y 
dependemos de esos datos. Ten-
go que decir que el arrastre de 
empezar tras Pasapalabra tiene 
mucha culpa del éxito, el rosco de 
este programa nos deja ya en un 
punto muy alto y nosotros empe-
zamos un informativo que dura 
35-40 min, a poco que tú hagas 
bien ya lo mantienes. La media 
que te queda es muy buena y al 
final reconozco que eso nos per-
mite en gran parte que nos po-
damos colgar la medalla todos 
los días de lo más visto en la te-
levisión. Estamos aprovechando 
que es un momento dulce, que el 
viento viene de cara y disfrutan-
do porque hemos vivido muchos 
momentos peores de vacas fla-
cas y hay que estar en las buenas 
y en las malas”, detalla. 

Tiene a su lado al “mejor maes-
tro” y reconoce que su trabajo “es 
un máster a diario”. “Estar a su 

lado me arrastra a la profesio-
nalidad, a querer hacer siempre 
las cosas bien. Es un hombre 
muy responsable, es un referente 
incluso desde antes que empecé 
a trabajar con él. Cuando le co-
nocí yo era becaria en informa-
tivos Telecinco y él hacía en ese 
momento ‘La Mirada Crítica’ en 
2004, lo recuerdo bien y me lla-
maba la atención su capacidad 
de análisis. Hoy cada día me 
sorprende para bien.  Hacemos 
todas las mañanas, a eso de las 
13:00 horas, una reunión con los 
diferentes jefes de secciones para 
preparar la escaleta, y cada uno 
‘vende’ su área. Yo siempre digo 
que es como una lonja, y defini-
mos qué espacio le vamos a dar 
a cada tema, siempre dejando 
un espacio para la actualidad 
por temas que puedan surgir du-

rante la tarde. 
Vicente Vallés 
en ese instan-
te ya llega con 
los deberes 
hechos, ya ha 
escuchado 
todas las 
tertulias 
de ra-

dio, ha leído la prensa 
escrita del día, e in-
cluso ha seguido ya 
alguna rueda de 
prensa. Tiene mu-
cho callo, y eso 
hace todo más 
fácil para el 
equipo. En 
unos minu-
tos recita la 
escaleta. Es 
una persona 
que tiene un 
archivo in-
teriorizado 
y un disco 
duro brutal 
interno. Es 
muy buen 
analista, él 
sabe perfec-
tamente lo que 
quiere decir y cómo de-
cirlo. Y de ahí también la 
cercanía con la gente. Es 
un periodista de mucho 
prestigio y eso te cala a 
ti también, te hace sentir 
ese orgullo por tu traba-
jo. Yo siempre digo que 
al final de mes cobras 
un sueldo, pero tiene 
mucho peso esa parte 
de salario emocional 
que al final es lo que 

hace que tanto esfuerzo merezca 
la pena, es importantísimo dis-
frutar con lo que haces”. 

El éxito conlleva, como todo, 
críticas, pero es algo 
“con lo que hay 
que convivir”. 
Es cons-
ciente de 
la re-
percu-
s i ó n 
q u e 
tie-
n e 

cada análisis, pues sus palabras 
son seguidas por millones de se-
guidores. “Cargan más contra 
Vicente porque es el que entra 
en los temas políticos, cuan-

do él está yo tengo más un 
papel de acompañante. 

Informo, cuento la ac-
tualidad y ya está. 

No entro en juicios 
de valor. De to-

dos modos, in-
tentamos que 
las críticas no 
nos afecten, 
siempre que 
no sea algo 
constructi-
vo. Las ma-
yores críti-
cas son 
negativas 
y vie-
nen de 

Esther Vaquero, presentadora de televisión

“Trabajar con Vicente Vallés es como hacer un 
máster a diario, es un lujo tenerlo cerca” 

La periodista salmantina presenta desde el 2017 el Informativo ‘Antena 3 Noticias 2’,  
líder de audiencia con más de 2 millones y medio de espectadores cada día

“Cada rincón y cada calle de 
Salamanca me retrotrae a la 
mejor etapa de mi vida”
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las redes sociales. No so-
mos ninguno de los dos 

usuarios activos de Twitter. Al 
principio lo usaba más porque 
también se llegaba gracias a esa 
vía a historias bonitas, pero por 
lo general se ha convertido en 
un vertedero en el que la gente 
suelta de todo. Hay veces que me 

tachan de ‘podemita’ y otras ve-
ces del otro extremo, tiene hasta 
un punto gracioso. Ahí todo es o 
blanco o negro. Aprendí a reír-
me y no hacer caso muchas veces 
a comentarios así porque lo que 
pretende con eso es irritarte, mo-
lestar, y generar polémicas”. 

Pese a haber logrado el éxito 
profesional, sigue llena de sueños 
por cumplir. Reconoce que la ra-
dio sigue siendo “una asignatura 
pendiente” y le encantaría “poder 
dedicarle mucho más tiempo pro-
fesionalmente”, pues fue su pa-
sión por las ondas la que le llevó a 
querer estudiar Periodismo y ma-
tricularse así en la Universidad 
Pontificia de Salamanca. “Tuve 
claro mi vocación desde que te-
nía 14 años; en mi casa siempre 
se ha escuchado mucho la radio, 
y me impresionaban esos soni-
dos para relatar la actualidad. 
Además, una de mis amigas de 
El Cubo de Don Sancho, Vane-
sa, fue quién me empezó a decir 
que ella quería ser periodista, 
hablaba de esta profesión con 
tanta pasión que empecé a ver 
esto como ella, como un mundo 
intrépido, y así empezó todo. Da 
vértigo recordarlo ahora porque 
han pasado 20 años desde esa 
formación en la Facultad de Co-
municación, fueron años mara-
villosos”, recuerda.

Salamanca, su otra pasión. 
El orgullo por su ciudad le trae 
aquí muy a menudo. Aquí está su 
familia, sus amigas de siempre, y 
aquí quiere que sus hijos acumu-
len “momentos bonitos”. Ha lo-

grado trasmitirles su pasión por 
la riqueza del mundo rural, y son 
felices creciendo en este pueblo 
de Las Arribes. “En Salamanca 
está toda mi vida, aquí están to-
dos mis recuerdos. Siempre que 
puedo me escapo, antes al me-
nos una vez al mes estaba aquí, 
ahora con los niños es verdad 
que la logística es más comple-
ja, pero cuando junto más de 
dos días aquí estamos todos. De 
esta ciudad me gusta todo: mi 
barrio San José donde mis pa-
dres siguen viviendo, los paseos 
por el Puente Romano, la llega-
da en el bus al centro y recorrer 
lo esencial que son Catedrales, 
Dominicos, la Plaza Mayor que 
por supuesto no me cansaré de 
decir que no tiene rival como 
la más bonita del mundo… son 
muchas cosas las que me repre-
sentan aquí. Cada calle de Sala-
manca me retrotrae a la mejor 
etapa de mi vida, y es que es tan 
bonita que es muy fácil vender-
la. Yo siempre presumo de ella, 
de su arquitectura, de su comi-
da, de su ambiente vivo, es que 
somos muy afortunadas por ha-
ber nacido aquí” (sonríe). 

Reconoce que sí se ve volvien-
do a vivir aquí. “A veces lo pienso 
y me encantaría. La calidad de 
vida aquí no es comparable a la 
de Madrid, es otro ritmo, es un 
estrés que aquí no se siente. Allí 
pasamos 2 o 3 horas al día en un 
coche, o en trasporte público, y 
eso aquí es impensable. El otro 
día caminaba por la zona de las 
facultades y pensaba en mis hi-
jos. Ahora mismo son pequeños; 
la pequeña tiene sólo 3 años y 
el mayor 6 y no sé que harán 
en el futuro, pero me encanta-
ría que fueran universitarios en 
Salamanca, creo que es algo que 
merece la pena vivir, y con esa 
excusa, venirnos todos (ríe). En 
realidad, cuando ellos tengan 
dieciocho años yo no creo que 
esté ya en primera línea en te-
levisión, y supongo que tendré 
más tiempo. Para ellos sería la 
mejor experiencia”. 

El tiempo marcará. Mientras 
tanto, ella sigue manteniendo la 
misma esencia, abandera la hu-
mildad, y sigue disfrutando de los 
recuerdos y de lo que hoy sigue 
sintiendo cuando está aquí. Pa-
sión por su profesión donde em-
pezó todo, y pasión por la ciudad 
que la vio crecer. Orgullo charro. 

“Twitter se ha 
convertido en 
un vertedero 
en el que 
todo vale” 

La periodista en las instalaciones de SALAMANCA AL DÍA   |  Fotos: A. M.
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Adiós 
al año

del retorno
Pese al Covid y la crisis de precios, 
en 2022 regresó la normalidad a la 

vida de los salmantinos 
Rosa M. García

Adiós 2022. Se va 
un año que nos ha 
dejado cosas buenas 
y malas. Un año en 

el que hemos vuelto a la norma-
lidad, aunque sin conseguirlo del 
todo, porque el Covid sigue ahí 
y para quedarse. Han regresado 
los eventos masivos, las fiestas, 
las vacaciones… hemos llenado 
las calles, los bares… Pero en 
este retorno a la normalidad, nos 
encontramos de repente con una 
guerra en Europa que ha tenido 
un impacto directo en los sal-
mantinos, con la escalada de los 
precios de múltiples productos 
en todo el planeta, sobre todo 
combustibles y energía, y que ha 
tenido un efecto dominó en mu-
chos gastos de la vida cotidiana.  

2022 arrancó en Salamanca con 
una sexta ola de Covid, demasia-
dos contagios tras las fiestas navi-
deñas, pero poco a poco el virus se 
fue ralentizando y se dejaron atrás 
restricciones y protocolos que nos 
han marcado en los últimos dos 
años. No todas, ahí han quedado, 
de momento, las mascarillas de 
uso obligatorio en los transportes 
públicos y en los centros sanita-
rios. Seguimos con los test de an-
tígenos y las vacunas, pero hemos 
dejado atrás la angustia y el temor a 
este virus, y, aunque sigue presente 
entre nosotros, la gravedad es me-
nor, e intentamos hacer una vida 
normal.

Pese al virus, la magia y la ilu-
sión regresaron en los primeros 
días del año con la vuelta de la Ca-
balgata de Reyes, eso sí, con mas-
carillas. Un comienzo de 2022 en 
el que se iniciaron las celebraciones 
del 20 aniversario de la Capitalidad 
Cultural Europea y el quinto cente-
nario de la muerte de Nebrija, con 
un programa cultural que se ha 
prolongado durante todo el año.

Parecía que el año iba a ser 
tranquilo, pero a finales de febrero 
Rusia invadió Ucrania y pocos días 
después comenzamos a acoger 
a refugiados ucranianos; más de 
medio millar siguen conviviendo 
entre nosotros. La guerra ha pro-
vocado una escalada de precios 
generalizada, paliada en parte con 
la rebaja del IVA de la luz y del gas, 

la bonificación de los carburantes 
y los descuentos para el transporte 
público, pero la cesta de la compra 
ha ido subiendo de forma constan-
te durante todo el año.

Le hemos dicho adiós al Clí-
nico, que comenzó a derribarse, 
una ardua tarea que se prolongará 
durante 2023. Nuestro hospital 
nuevo se ha ido acondicionando 
durante el año, con la puesta en 
funcionamiento del helipuerto o 
de la cafetería, por ejemplo.

Vivimos elecciones autonómi-
cas en febrero, con una ajustada 
victoria del PP que pactó con Vox 
para gobernar en Castilla y León, 
repitiendo el salmantino Alfonso 
Fernández Mañueco al frente de 
la Junta. Y siguiendo en el plano 
político, en el último mes del año, 
Javier Iglesias dimitió como presi-
dente del PP de Salamanca por la 
investigación del caso de las pri-
marias del partido.

Y entre virus y crisis económi-
ca, volvíamos a la normalidad. 
Regresaron dos años después las 
procesiones de la Semana San-
ta Salmantina, la del Corpus, las 
fiestas patronales, los conciertos, 
el teatro, la Nochevieja Universi-
taria… Salamanca volvió a llenarse 
de turistas, sobre todo en los meses 
de verano, en los que sufrimos un 
sofocante calor que batió récords 
históricos. Mostramos nuestra 
solidaridad en las marchas y ca-
rreras, de nuevo entre nosotros, 
con una marcha contra el cáncer 
multitudinaria de más de 15.000 
salmantinos.

En 2022 Salamanca despidió 
con tristeza al párroco Antonio 
Romo, al político y abogado Alber-
to Estella, a Carmen G. Cobaleda, 
la mujer de ‘El Viti’, al escultor 
Fernando Mayoral, al político so-
cialista Óscar Melero… 

Hemos seguido perdiendo 
población, pero también hemos 
mejorado la situación laboral y au-
mentando nuestros derechos con 
nuevas leyes y medidas. 

Un año en el que hemos pasa-
do un poco de todo, bueno y malo, 
pero en el que quizás lo más im-
portante es que se alejó el temor a 
ese virus que nos cambió la vida; 
pese a todo, regresaron las sonri-
sas y volvimos a vivir.

ENERO

FEBRERO

MAYO

13/02/2022 - EL PP 
GANA LAS ELECCIONES 

EN CASTILLA Y LEÓN
El Partido Popular fue la for-
mación más votada en las elec-
ciones autonómicas anticipadas 
celebradas en Castilla y León, 
con 31 escaños, dos más que en 
2019; lejos de la mayoría absolu-
ta (41 procuradores), necesitará 
a VOX para poder gobernar.

5/01/2022 - LA CABAL-
GATA DE REYES REGRESA 

A LAS CALLES  
DE SALAMANCA

La magia de la Cabalgata de 
Reyes regresó a las calles de 
Salamanca con cambios en el 
tradicional recorrido para evi-
tar aglomeraciones y con mas-
carillas. Tres tronos reales, seis 
carrozas y grupos de animación 
repartieron más de 5.000 kilos 
de caramelos.

25/02/2022 - RUSIA 
INICIA LA OPERACIÓN 
MILITAR EN UCRANIA

Rusia inició en febrero la ope-
ración militar en Ucrania, una 
guerra que aún hoy continúa. 
El 11 de marzo llegaron los pri-
meros refugiados ucranianos a 
Salamanca; en octubre las pro-
tecciones temporales superaban 
las 540 en la provincia.

18/05/2022 - ALERTA 
SANITARIA POR LA  

VIRUELA DEL MONO
Salud Pública detecta los prime-
ros casos en España de viruela 
símica o viruela del mono, una 
enfermedad muy poco frecuen-
te. Con el precedente del Covid, 
se temió lo peor. Con casos en 
distintos países, en Salamanca 
se confirmaron 4 afectados.

30/06/2022 -FALLECE  
ANTONIO ROMO

Antonio Romo, durante déca-
das párroco de Puente Ladrillo, 
falleció a los 83 años. Nacido en 
Aldealengua, dedicó toda su vida 
a ayudar a los más desfavoreci-
dos; un hombre cercano y que 
representó los valores de la soli-
daridad y la bondad.

23/03/2022 - MARCHA 
DE LOS TRANSPORTISTAS

Cientos de vehículos cruzaron la 
capital salmantina en una mar-
cha lenta de protesta. A los trans-
portistas se les unieron tractores 
y taxis en una convocatoria que 
partió del polígono de Los Villa-
res para cruzar la ciudad hacia el 
polígono El Montalvo I. 

28/01/2022 -20 ANIVER-
SARIO DE LA CAPITALI-

DAD CULTURAL EUROPEA
La exposición ‘Leones en el jardín’ 
abrió las actividades programadas 
por el 20 aniversario la Capitali-
dad Cultural en un año, el 2022, 
en el que también se ha conmemo-
rado el V Centenario de la muerte 
de Elio Antonio de Nebrija.



5www.salamancartvaldia.es EL TEMA

MARZO

ABRIL

1/07/2022 - FALLECE 
MARÍA DEL CARMEN GAR-
CÍA COBALEDA, ESPOSA 

DE SANTIAGO MARTÍN  
‘EL VITI’

María del Carmen García Coba-
leda, esposa de Santiago Martín 
‘El Viti’, falleció tras una enfer-
medad que le fue diagnosticada 
unos meses atrás. Ambos han 
compartido su vida durante más 
de 50 años, tras contraer matri-
monio en 1968.

15/12/2022 - VUELVE LA 
NOCHEVIEJA UNIVERSITARIA
La Plaza Mayor de Salamanca 
estalló en júbilo con miles de jó-
venes congregados para celebrar 
la Nochevieja Universitaria con 
la que se despidieron del curso 
2022. Una imagen que la pande-
mia había evitado en los últimos 
dos años.

14/07/2022 -OLA DE CA-
LOR: SALAMANCA BATE 

SU RÉCORD  
DE TEMPERATURA

Durante todo el verano, Sala-
manca sufrió el sofocante calor 
que dejaron varias olas en toda 
España. El 14 de julio batió su 
récord histórico de temperatu-
ra máxima, con 40,6 grados; en 
varios puntos de la provincia se 
superaron los 42º.

1/09/2022 - REDUCCIÓN 
DEL 30% EN LAS TARIFAS 

DEL BUS URBANO

El Ayuntamiento de Salamanca 
aplicó la reducción del 30% en 
las tarifas de los abonos y títu-
los multiviaje del servicio de 
transporte urbano, conforme 
a lo dispuesto por el Gobierno. 
También disfrutamos en los úl-
timos meses del año de trenes 
gratuitos.

15-18/11/2022 - JUICIO 
CONTRA ‘EL PISTOLERO 

DE GARRIDO’
Entre el 15 y 18 de noviembre se 
celebró el juicio contra ‘El Pisto-
lero de Garrido’, E.D.Y., acusado 
de matar con cuatro a tiros a un 
hombre y herir gravemente a 
una mujer. El 21 de diciembre la 
Audiencia Provincial lo condenó 
a 36 años de prisión.

2/12/2022 - JAVIER 
IGLESIAS DEJA LA PRE-

SIDENCIA DEL PP DE 
SALAMANCA

Javier Iglesias dimitió como 
presidente del PP en Salaman-
ca, manteniendo su cargo en 
la Diputación provincial. Una 
dimisión que llegó con Iglesias 
investigado por la presunta fi-
nanciación ilegal en el caso de 
las primarias del partido.

1/10/2022 - LA PLAZA 
MAYOR SE TRANSFORMA 

EN UN GRAN OBSERVATO-
RIO DE LA LUNA

Salamanca se unió a la Noche 
Internacional de Observación de 
la Luna. La agrupación astronó-
mica OSAE instaló telescopios 
en la Plaza Mayor desde los que 
cientos de salmantinos disfruta-
ron de la contemplación de unos 
magníficos detalles del satélite.

22/10/2022 - LA FERIA 
DEL LIBRO ANTIGUO Y DE 
OCASIÓN REGRESA A LA 

PLAZA TRES AÑOS DESPUÉS
La Feria del Libro Antiguo y de 
Ocasión volvió a la Plaza Mayor 
tras tres años de ausencia obli-
gada por la pandemia. Veinte 
librerías y una programación 
cultural alternativa estuvie-
ron en el ágora hasta el 6 de 

noviembre.

07 - 15/09/2022 - LAS 
FERIAS Y FIESTAS REGRE-

SAN A LA NORMALIDAD

Las fiestas de la Virgen de la 
Vega recuperaron la normalidad 
tras las restricciones por la pan-
demia. Los fuegos artificiales 
marcaron el inicio de una Ferias 
en las que regresaron los even-
tos multitudinarios.

26/09/2022 - SALAMANCA 
RECUPERA EL TURISMO 

EN VERANO, CON RÉCORD 
EN VISITANTES INTERNA-

CIONALES

Durante todo el año, Salamanca 
fue recuperando el turismo de 
los años previos a la pandemia, 
pero fue sobre todo en los meses 
de verano donde se registraron 
las cifras más altas, con un agos-
to en el que los visitantes extran-
jeros batieron récord.

24/03/2022 - LOS ÚLTI-
MOS EN ABANDONAR EL 

HOSPITAL CLÍNICO
Los últimos en ‘abandonar el 
barco’, el Hospital Clínico Uni-
versitario de Salamanca, fueron 
los profesionales del Banco de 
Sangre-Servicio de Transfusio-
nes, que se trasladaron al nuevo 
hospital. A partir del día 28, el 
Clínico ya era historia.

1/04/2022 - FALLECE 
ALBERTO ESTELLA

El conocido abogado y políti-
co salmantino Alberto Estella 
Goytre falleció a los 81 años de 
edad. Fue diputado de la UCD 
por Salamanca en la Legislatura 
Constituyente de 1977 y cofun-
dador del PP en Salamanca, abo-
gado del Estado y coordinador 
del Programa Cultural del Ayun-
tamiento ‘Salamanca 2005’, en-
tre otras cosas.

11/04/2022 - MAÑUECO,  
PRESIDENTE DE LA JUNTA 

CON EL APOYO DE VOX 
Alfonso Fernández Mañueco fue 
investido presidente de la Junta 
de Castilla y León con el único 
apoyo de los procuradores del 
PP y los de Vox y los votos en 
contra del resto de grupos: 44 
votos a favor y 37 en contra.

JULIO

SEPTIEMBRE

OCTUBRE
NOVIEMBRE

DICIEMBRE
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Rosa M. García

Bienvenido 2023. 
Con optimismo, pero 
con muchas incer-
tidumbres arranca-

mos un año marcado por varias 
elecciones, la municipales y las 
generales, y, en muchos casos, 
también autonómicas. Vivire-
mos, por tanto, en una campaña 
electoral permanente a la vez 
que se nos irán dando respues-
tas a muchos de los interrogan-
tes con los que iniciamos este 
nuevo año. 

Es de esperar que sea mejor 
que 2022, pero quedan 365 días 
por delante en los que habrá lu-
ces, sombras, imprevistos… Lle-
ga el cuarto año desde el comien-
zo de la pandemia y está claro 
que consolidaremos esa normali-
dad en nuestras vidas que regre-
só durante 2022 mientras espe-
ramos los desenlaces sanitarios, 
políticos y económicos.

En 2023 suben pensiones, 
salarios y el IMV (Ingreso Mí-
nimo Vital), los alimentos de 
primera necesidad no tendrán 
IVA y a las rentas bajas se les 
ayudará con un cheque de 200 
euros, se llegará previsible-
mente al final de la emergencia 
sanitaria, se afianzará la recu-
peración del turismo, nos cos-
tarán menos las viviendas, se 
aprobarán nuevas leyes, conti-
nuará la gratuidad y la bonifi-
cación del transporte, seguire-
mos disfrutando de conciertos, 
procesiones, fiestas, viajes… 
pero ¿el covid se quedará en in-
fección estacional? ¿Seguirá la 
obligación de las mascarillas? 
¿Se acabará la guerra? ¿Qué 
pasará con la crisis económica? 
¿Se frenará la inflación y por lo 
tanto los precios de productos 
y servicios? ¿Quién será nues-
tro próximo alcalde? ¿Y el pre-
sidente del Gobierno?...

Elecciones
Ante nosotros tenemos un año 

que es eminentemente electoral. 
Los salmantinos tenemos dos ci-
tas con las urnas: el 28 de mayo 
elegiremos a nuestros concejales 
en el Ayuntamiento y, por tanto, 
a nuestro próximo alcalde; y a fi-
nales de año -se desconoce aún la 
fecha, pero será antes del 10 de 
diciembre- escogeremos a nues-
tros representantes en el Con-
greso y el Senado, y se decidirá 
quién será el próximo presidente 
del Gobierno de España. En prin-
cipio, tras el adelanto a 2022, no 
habrá elecciones autonómicas en 
Castilla y León, como sí las hay 
en otras comunidades, aunque el 
año es muy largo y nunca se sabe 
si puede haber sorpresas en este 
sentido. Por lo tanto, el nuevo 
año se convertirá en una larga 
campaña electoral.

¿Quién será el próximo alcal-
de de Salamanca? Lo sabremos a 
finales de mayo. De momento, ya 
se han presentado los cabezas de 
lista de muchos de los partidos 
que concurrirán a las municipa-
les, pero no de todos. Lo previsi-
ble es que se concreten todas las 
candidaturas en estos dos prime-
ros meses del año. 

No está confirmado, pero 
seguramente el actual alcalde, 
Carlos García Carbayo, repetirá 
como cabeza de lista del Parti-
do Popular. De Ciudadanos, con 
quien el PP gobierna en coali-

ción, tampoco hay nada concre-
to; todo apunta a que Ana Suárez 
repetirá también como primera de 
la lista, aunque ha habido rumo-
res de que los actuales concejales 
de Cs pasarán a formar parte de la 
lista de los ‘populares’.

En el Partido Socialista ya está 
confirmado que repite como cabe-
za de lista José Luis Mateos, tras 
alzarse como ganador en las pri-
marias celebradas en el PSOE a 
finales de 2022. 

Las que no repiten en pri-
mer lugar en las candida-
turas de sus partidos 
son Virginia Carrera y 
Carmen Díez. Izquier-
da Unida y Podemos 
ya han elegido a sus 
candidatos a la alcaldía, 
Rubén Guillén y Genaro 
Luis García, respectiva-
mente. Tras romperse la 
coalición Ganemos tras 
las elecciones municipa-
les de 2019, en principio, 
todo apunta a que estos 
dos partidos pueden re-
cuperar la unidad y pre-
sentar una candidatura 
conjunta junto a otros 
‘actores’ de izquierda. 
Al menos, eso es lo que 
se deduce del acuerdo 
marco a nivel regional 
que han tomado estos 
dos partidos, pero no 
hay nada concreto sobre 
esta candidatura de uni-
dad en Salamanca.

También conocemos 
ya a dos nuevos partidos 
que este año concurri-
rán a las elecciones al 

Ayuntamiento. Se trata de Por Sa-
lamanca, con José Vicente Martín 
Galeano, expresidente de CES; y 
de Salamanca Valiente, una nueva 
aventura política del ex de Ciu-
dadanos, Ricardo Ortiz.

Del resto de parti-
dos no se conoce, de 
momento, nada. 
De los doce que 
presentaron can-
didaturas en las an-

Arranca un 2023 con muchas cuestiones pendientes del año anterior, sobre todo 
sanitarias y económicas, que afrontamos con la esperanza de unos desenlaces felices

Un año de incertidumbre 
marcado por las 

elecciones

Avanza el derribo del Clínico | Foto: David Sañudo
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teriores elecciones de 2019, entre 
ellos, Vox, Contigo Somos Demo-
cracia, UPL, Partido Comunista, 
Prepal… aún no ha trascendido 
ni hay confirmado nada, pero está 
claro que volverán a presentar a 
sus candidatos.

Economía 
En el aspecto económico sea, 

quizás, donde 2023 se presen-
ta con mayores incertidum-
bres. La 

economía estará en compás de 
espera en los primeros meses 
de este año, porque la guerra 
en Ucrania es vital para la recu-
peración o para que la crisis se 
haga más profunda y continúen 
los precios tan disparados de los 
productos y servicios para los 
salmantinos. 

Termine o no el conflicto béli-
co en Europa, hay disparidad de 
opiniones sobre el tema econó-
mico, pero en lo que parece ha-
ber unanimidad es que el primer 
semestre del año será peor y que 
se notará una suave recuperación 
en la mitad final del año. Nada se 
sabe a ciencia cierta, 

pero se prevé que a medida que 
avance el año se frenará la infla-
ción y por lo tanto los precios se-
rán más estables. 

España ha terminado 2022 
como uno de los países en mejor 

situación económica, quizás 
debido a todas las medidas 
que se han tomado desde el 

Gobierno, pero se desco-
noce si en 2023 la econo-
mía seguirá creciendo, 

se estancará o volverá a 
dar un paso atrás.

Hace meses que se 
viene anunciando que 

este año que arranca su-
friremos una importante 
crisis, nada que ver, eso sí, 
con la gran crisis de 2008. 
Pero a estas alturas y tras 
casi un año de problemas, 
no se puede avanzar si ha-
brá recesión, cómo será, 
o si no la habrá y simple-
mente se ralentizará el 
crecimiento. Quizás antes 
del verano se hayan des-
pejado algunas de las du-
das en este sentido.

Mascarillas
¿Será 2023 el año en el 

que terminen definitiva-
mente todas las medidas 

tomadas por la pandemia del Co-
vid? A casi todas dijimos adiós 
en 2022, pero, no sin polémica, 
ahí ha continuado, como más 
destacada, la obligatoriedad de 
usar mascarilla en el transpor-
te público, también en todos los 
centros o establecimientos sani-
tarios.

De momento, al menos en los 
primeros meses del año, la mas-
carilla no se irá. España es uno 
de los pocos países que mantiene 
su obligatoriedad y lo hará has-
ta que, según dice el Gobierno, 
los expertos consideren que es 
necesario. Seguramente, dejen 
de utilizarse en los transportes 
públicos, porque muchos no 
entienden que la mascarilla no 
sea obligatoria en un multitu-
dinario evento y sí para viajar, 
por ejemplo, en avión o en tren. 
Veremos a ver qué pasa con la 
mascarilla en estos próximos 
meses.

Entramos en el cuarto año 
desde el comienzo de la pande-
mia del Covid-19, después de un 
2022 en que con el virus aquí, 
pudimos recuperar la normali-
dad de nuestras vidas por la me-
nor gravedad de los contagios. 
Pero hay dudas sobre si será 
2023 el año en que se quedará 
como infección estacional, como 
es el caso de la gripe, o se trans-
mitirá durante todo el año como 
está ocurriendo hasta ahora. 

Aprendiendo a convivir con 
este virus, seguiremos avanzan-
do hacia una normalidad total; 
quizás sea este el año definitivo 
de la recuperación.

Hospital Clínico
Continuando con el tema sa-

nitario, otra pregunta que nos 
planteamos los salmantinos es 
si en este 2023 terminará de de-
rribarse el Hospital Clínico y co-
menzará la construcción del nue-
vo Edificio de Consultas.

2022 estuvo marcado por el 
final del traslado de los profe-
sionales al nuevo Hospital  de 
Salamanca y el inicio de la demo-
lición del viejo.

El 26 de mayo comenzó el 
derribo de algunas partes del 
antiguo Hospital Universitario 
de Salamanca, pero el avance ha 
sido lento, y todo apunta a que 

podría extenderse hasta el vera-
no de este año recién iniciado.

Tras la aparición de amianto 
bajo los suelos de muchas plan-
tas, se retrasaron las obras den-
tro del clínico por motivos de 
seguridad. Una vez concluida la 
eliminación del material tóxico, 
los trabajos se centran actual-
mente en la estructura exterior. 
Parece que avanza a buen ritmo, 
pero ¿diremos adiós definitiva-
mente a nuestro viejo clínico o se 
prolongará su destrucción más 
allá de lo previsto?

En principio, todo apunta a 
que no se alargará. Urge su de-
rribo para que el solar que ocupa 
junto al nuevo hospital quede li-
bre. En ese terreno se construirá 
un nuevo edificio para las con-
sultas externas, que ahora se 
realizan en el Hospital Virgen 
de la Vega. ¿Veremos el inicio de 
la construcción de este edificio 
nuevo? ¿Cuándo estará a pun-
to todo nuestro nuevo complejo 
asistencial? Cuestiones difíciles 
de saber en estos inicios del año; 
la primera seguro que tendrá res-
puesta en este 2023, pero para 
la segunda nos iremos más allá, 
tardaremos aún unos años en de-
cir adiós definitivamente a nues-
tro antiguo Complejo Asistencial 
Universitario.

Son algunas de las dudas e 
interrogantes en un arranque 
de año que serán resueltas, o 
eso esperamos, para bien o para 
mal. Surgirán otras, unas buenas 
y otras malas, algunas queda-
rán sin resolver, como cada año, 
porque 2023 será como todos, 
una mezcla de buenas y malas 
noticias, de alegrías, dificultades 

y sinsabores. Quién sabe si será 
mejor o peor que el precedente, 
tantos días dan para mucho y de 
repente todo puede cambiar y un 
futuro que parecía negro puede 
terminar siendo gris o blanco, o 
al revés. Lo que está claro es que 
hay que arrancar con optimismo 
e intentar sobreponernos a lo 
que nos vayamos encontrando en 
el camino, continuar con la vida 
mientras esperamos estos des-
enlaces sanitarios, económicos y 
políticos.

Los 
salmantinos 
tendremos 
dos citas con 
las urnas: 
el 28 de 
mayo en las 
municipales 
y a final de 
año en las 
generales

La mascarilla obligatoria en el bus  |  Foto: David Sañudo
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Vanesa Martins

L a sangre, ese necesa-
rio líquido que todo 
ser humano necesita 
en su cuerpo reluce de 

una forma aún más especial en 
Salamanca. Ahora la sangre sal-
mantina es oro, dos colores que 
se unen, rojo y oro para dar lugar 
a una esperanza. Un oro necesa-
rio y brillante para seguir ade-
lante y, en muchos casos, para 
sobrevivir. 

La hermandad de Donantes de 
Sangre de Salamanca, presidida 
por Fernando Barbero, acaba de 
recibir la Medalla de Oro de la ciu-
dad por parte del Ayuntamiento 
de Salamanca. Un reconocimiento 
a sus más de 50 años de trayecto-
ria y labor que realizan de forma 
totalmente desinteresada, altruis-
ta y solidaria a favor de la salud 
y de la vida de las personas. Una 
Hermandad que tiene un largo re-
corrido en la ciudad de Salaman-
ca, donde ya es un icono donde re-
luce tanto como el mismísimo oro.

Desde su nacimiento ha con-
seguido más de medio millón de 
extracciones en la capital y en di-
ferentes puntos de la provincia de 
Salamanca. Su trabajo y sus cam-
pañas informativas les han per-
mitido pasar de los 300 donantes 
iniciales a los más de 65.000 ac-
tuales, un aumento que muestra 
una vez más la solidaridad de los 
salmantinos.

Los datos hablan por sí solos. 
Según las últimas cifras recogidas 
por la Hermandad, que equivalen 
al año 2021, en Salamanca hubo 
13.652 donantes durante todo el 
año, un aumento de 50 personas 
más con respecto al año anterior 
(2020). Los meses que registra-
ron un mayor número de donacio-
nes corresponden a aquellos que 
coinciden con fechas próximas a 
festividades o a periodos vacacio-
nales, dónde se realizan impor-
tantes llamamientos a la pobla-
ción para que acuda a donar y así 
tener reservas el banco de sangre. 
Noviembre es el mes en el que se 

realizaron más extracciones, con 
1.505. Le sigue enero, cuando se 
pone fin a la Navidad, con 1.125 
extracciones y mayo, con 1.325.

La tendencia es positiva, y en 
los datos que se recogen de 2022, 
hasta el mes de octubre, incluido, 
son 11.232 los donantes que ya se 
han acercado a donar en Salaman-
ca. Todos los meses han registra-
do un aumento de donantes con 
respecto a 2021, excepto marzo, 
mayo, junio y julio; meses que 
coinciden con la festividad de Se-
mana Santa y con verano.  

Sin embargo, si echamos la vis-
ta un poco más atrás, las donacio-
nes en la ciudad han disminuido. 
En 2015 hubo más de 15.300 do-
nantes y en 2016 más de 14.500. 
Desde entonces, no se ha vuelto a 
alcanzar la barrera de las 14.000 
donaciones en un año en Sala-
manca. 

En este sentido, el índice de do-
nación en Salamanca es de 41,71 
donantes por mil habitantes. El 
índice de repetición corresponde 
a 1,58 veces al año por persona. 

Con respecto a los datos globa-
les de 2021, en ese año donaron 
más hombres que mujeres, un 
54% frente a un 49%. En este sen-
tido, es importante destacar que 
los hombres pueden donar hasta 
cuatro veces al año mientras las 
mujeres pueden hacerlo un máxi-
mo de tres. 

El periodo de edad que concen-
tra un mayor número de donantes 
es entre 48 y 65 años, con un 37% 
de los donantes. Le siguen los más 
jóvenes entre 18 y 32 años con un 
34% de las donaciones y en tercer 
lugar, un 29% de las donaciones 
son por parte de las personas en-
tre 33 y 47 años. 

El Punto Fijo de Donación de 
Sangre, que se encuentra en el 
Edificio de Consultas 2 del Hos-
pital Virgen de la Vega, en la 2ª 
planta (donde la antigua REA), 
es el punto de extracción que más 
donaciones realizó. Le siguen los 
puntos que se establecen en deter-
minadas fechas por los pueblos de 

la provincia y los puntos en cen-
tros comerciales y en la Plaza de 
Los Bandos, que se ubica una vez 
a la semana. 

Para aquellas personas que 
quieren donar hay establecido un 
punto fijo de lunes a viernes en el 
Hospital Virgen de la Vega y du-
rante la semana en la plaza de Los 
Bandos se ubica el camión para 
realizar extracciones. También 
durante la semana se realizan 
llamamientos especiales y extrac-
ciones en diferentes puntos de la 
provincia y en lugares específicos, 
como facultades, empresas o cen-
tros comerciales.

Durante el año 2021 en 
Salamanca se contabi-
lizaron más de 13.600 

donaciones de sangre, la mayor 
parte fueron en el punto fijo del 
Virgen Vega 

El 37% de los donan-
tes tienen entre 48  
y 65 años de edad y son  

donantes habituales 

Para poder donar hay 
que ser mayor de edad, 
por lo tanto, hasta que 

no se cumplan los 18 años no 
puede comenzarse este proceso 

Se recomienda que las 
personas tengan un 
peso superior a los 50 

kilos para poder donar

En Salamanca donan 
más hombres que mu-
jeres, aunque con una 

diferencia muy pequeña de un 
54% frente a un 49%

Los datos contabiliza-
dos hasta octubre de 
2022, este incluido, 
muestran resultados 

positivos: 11.232 a falta de dos 
meses para completar el año

Se debe tener un buen 
estado de salud general, 
por ello, antes de la do-

nación se realiza una entrevista 
personal con un médico

Es muy importante no 
acudir a donar en ayu-
nas para que durante el 

proceso y la posterior recupera-
ción no existan complicaciones

Sangre  
que da vida
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Lidia Gómez
“En este servicio 
descubres que donar 
sangre es fundamental, 
sigue habiendo 
enfermedades y 
accidentes”
Lidia Gómez es enfermera y lle-
va un año en el Servicio de He-
moterapia y Hemodonación de 
Salamanca. Es una de las profe-
sionales encargadas de extraer la 
sangre o el plasma a los donantes 
una vez que han pasado la entre-
vista con el médico. Después de 
estos meses destaca que “la gen-
te sigue donando, pero cada vez 
se necesita más sangre”.  

Maite Caballero 
“Es necesario que 
venga a donar gente 
joven, vemos que los 
que vienen a donar son 
los de siempre”

Lleva 18 años como enfermera en 
este servicio del Hospital Virgen 
Vega. Señala que durante todos 
estos años “he visto que cada vez 
hay más demanda, pero hay épo-
cas que siempre se acentúa más”, 
como las fechas vacacionales. “Los 
llamamientos son cada vez más 
frecuentes y hace falta más gente 
nueva, porque vemos que los que 
vienen son los de siempre”. 

Doctor Javier Calvillo  

“La clave de las donaciones está en el número de 
donantes. Siempre hacen falta más para que las 
necesidades estén cubiertas”

Pilar Sánchez 
“Cuando vives de cerca 
que alguien necesita 
sangre, te das cuenta 
de la importancia que 
tiene”

Pilar es donante habitual de san-
gre en Salamanca. “Veo que es 
algo muy necesario”. Explica que 
empezó a donar porque “uno de 
mis hermanos acude a diálisis 
y en ocasiones necesita sangre. 
Cuando lo vives de cerca te das 
cuenta de la importancia que 
tiene”.  Anima a la gente a do-
nar, sobre todo a la gente joven,  
“hacen un favor y no cuesta nada”.

Javier Calvillo lleva seis años como médi-
co del Servicio de Hemoterapia y Hemo-
donación que se encuentra en Salamanca. 
Un servicio que se fundó en el año 2005.  
El doctor explica que “lo que hacemos en 
este punto fijo es recibir a los donantes, 
conocerlos y hacerles una entrevista pre-
via con preguntas relacionadas con su es-
tado de salud”.

No todas las personas pueden donar, 
porque hay algunos elementos que son 
excluyentes a la hora de hacerlo y hay que 
realizar un cribado inicial. En este sentido, 
explica que por ejemplo, padecer determi-
nadas enfermedades infecciosas, viajar a 
países con índices elevados de epidemias 
o incluso algunos tatuajes, impiden a una 
persona poder donar durante algún tiempo. 

Posteriormente, si está todo correcto y 
se cumplen las condiciones básicas, “los do-
nantes pasarían a la zona de extracción de 
sangre, donde les atienden las enfermeras”.

Hay dos tipos de extracciones que se 
realizan en Salamanca. Por un lado, la 
donación de sangre total, que consiste en 

una bolsa de sangre completa. Un proceso 
rápido con una duración entre 6 y 8 mi-
nutos. Por otro lado, se puede realizar una 
extracción más selectiva de plasma, se tra-
ta de un proceso más largo que dura unos 
40 minutos. 

A partir de ahí, en ocasiones se realizan 
llamamientos especiales. “Cuando baja la 
reservar de un determinando grupo san-
guíneo, se contacta con donantes que ya 
tenemos en nuestra base de datos para 
que acudan a donar”. Durante fechas cer-
canas a vacaciones, fiestas u otros perío-
dos donde los puntos de donación perma-
necen cerrados, también se realizan esos 
llamamientos.

El doctor Calvillo destaca que en los 
últimos meses “hay mucha demanda y 
en muchas ocasiones bajan las reservas”. 
En toda Castilla y León en un día normal 
pueden demandarse más de 400 bolsas. 
Necesitamos una constante afluencia de 
donantes”. Precisamente ahí está la clave, 
en el número de donantes porque “siem-
pre hacen falta más”. 
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Otra oportunidad 
gracias a las 
donaciones de 
sangre
Sufrió un accidente con su moto. Cinco 
operaciones, transfusiones de sangre y 
una larga recuperación  

ROBERTO GARCÍA / Donante y paciente  

Vanesa Martins

U n día de primavera disfrutar del paisaje de 
la Sierra de Salamanca es sinónimo de des-
conexión, paz y de felicidad. Esa era la idea 
de Roberto García, pero su día se truncó de 

la peor manera posible. Un domingo de junio de 2021 
se encontraba de ruta de moto con sus compañeros por 
este idílico paisaje. En ese momento trabajaba como 
TCAE en el Hospital de Salamanca y estas rutas eran ha-
bituales en su día a día.

De vuelta a Salamanca, se salió de la carretera. Eso es 
todo lo que recuerda. “El resto del día y de los días pos-
teriores los tengo totalmente borrados”, explica mien-
tras intenta acordarse del más mínimo detalle. Cuando 
ocurrió el accidente, rápidamente sus compañeros lla-
maron a los servicios de emergencia y fue trasladado al 
Hospital de Salamanca. Llegó a un lugar familiar al que 

entraba a diario como 
trabajador, pero de for-
ma totalmente distinta: 
en camilla, como pacien-
te y con la incertidumbre de lo que vendría después.  
Tenía 48 años.

Él mismo explica que se rompió la meseta tibial, el 
cúbito, el radio, la pelvis, también algunas costillas y las 
que no se rompieron, presentaban fuertes contusiones. 
Le fijaron dos vértebras en la espalda y estuvo 25 días en 
la Unidad de Vigilancia Intensiva (UVI). Pero ahí no ter-
minó todo. Después, continuó más de 20 días ingresado 
y cuando recibió el alta no se pudo ir a casa. “No me po-
día mover porque tenían que levantarme con una grúa 
especial, por lo que estuve un mes en una residencia”. 

Durante todo este tiempo, y en especial en el momen-
to del accidente, necesitó entre 4 y 5 bolsas de sangre, 

no lo recuerda concre-
tamente. Unas transfu-
siones que marcaron el 
rumbo de su recupera-
ción y eso es algo que él 
tiene muy presente. “Si 
no hubiera habido san-
gre en el banco, no se 
qué habría pasado”. 

La recuperación fue 
dura tanto para él como 
para su familia y amigos. 
Sin embargo, no es el 
primer accidente que ha 
sufrido, hace años sufrió 
otro de coche que le tuvo 
en coma 45 días, pero 
en aquel momento no 
necesitó ninguna trans-
fusión.

Casualidades de la 
vida, o no, unos meses 
antes del accidente él 
se convirtió en donante 
de sangre. “Llevaba un 
tiempo con la idea en la 

cabeza, en ese momento estaba trabajando en urgencias 
Covid y unos compañeros dijeron que iban a ir a donar. 
Es algo que siempre había querido hacer, que tenía en 
mente, pero por unas cosas u otras lo iba dejando y no 
daba el paso”. En ese momento empezó y, tras su pri-
mera donación, él mismo necesitó esa sangre que tantas 
personas dan desinteresadamente.

A raíz del accidente continuó donando todavía con 
más ganas y ahora es habitual entre los pasillos del 
punto de donación de Salamanca.Para él es importante 
donar, como donante y como persona que ha recibido. 
“Te sientes con mucha gratitud cuando ayudas a los de-
más de esta forma y eres solidario. No cuesta nada y te 
sientes realizado. No sabes si lo vas a necesitar tú o un 
ser querido, y es algo que puede hacer falta en cualquier 
momento. Yo la necesité. En el momento menos pensado 
cualquiera puede reclamarlo”.

A las personas que cómo él, que son donantes y solida-
rias, les está muy agradecido. “Son cosas que no cuestan 
nada, solo es sacar un ratito de tu tiempo y además ayu-
das a los demás. Puedes salvar vidas y eso no hay forma 
de explicarlo”. Él tiene claro que seguirá haciéndolo y 
también tiene en mente comenzar a donar plasma.

Anima a la gente que no es donante a que empiece a 
serlo. “Si una persona quiere donar pero no está muy con-
vencido, solamente por egoísmo propio tiene que hacerlo. 
Te puede hacer falta a ti y, además, para poder donar tie-
nes que estar sano, entonces te analizan completamente 
todo. Si tienes algo y no lo sabes, te lo pueden descubrir 
al donar. Aunque solo sea por egoísmo propio, es impor-
tante donar”.

Roberto sabe que la importancia de la donación de 
sangre, que haya reservas suficientes en el banco y que 
ninguna persona se quede sin ella. Porque muchísima 
gente necesita esa sangre para poder seguir, para con-
tinuar y, en ocasiones, para vivir una nueva vida. Y esto 
es algo en lo que todos podemos poner nuestro granito 
de arena.

Roberto García cuenta su historia a SALAMANCA AL DÍA | Foto: Vanesa Martins
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“La mayoría no cuenta que 
tiene depresión por vergüenza”
Estar enfermo de COVID-19  y las secuelas que le dejó, fueron el punto de inflexión 
que hizo que su vida cambiara cuando solo tenía 21 años

PABLO JIMÉNEZ / JOVEN SALMANTINO DE 26 AÑOS   

Elena González 

E l próximo 13 de ene-
ro se celebra el Día 
Mundial de la Lucha 
contra la Depresión, 

un trastorno emocional que 
afecta a más de 300 millones 
de personas en el mundo. Este 
salmantino lleva más de un año 
luchando contra la depresión. 
Pablo Jiménez solo tiene vein-
tiséis años y hace unos meses, 
tras la pandemia, su vida se 
empezó a torcer y tras tener la 
COVID-19 y las secuelas que 
le dejó, se hundió totalmente. 
Cuenta su historia para SALA-
MANCA AL DÍA. “Estoy mejor, 
pero no estoy curado del todo”, 
explica.

A pesar de todos los mo-
mentos duros que ha vivido 
durante los últimos meses, lle-
ga a las oficinas de este medio 
de comunicación esbozando 
una gran sonrisa. Peñarandino, 
pero afincado en Salamanca, 
estudió Comunicación Audio-
visual, pero solo se dedica a ello 
como hobby. Ahora está aca-
bando la carrera de psicología. 
“Me estaba encaminando a la 
psicología deportiva, pero tras 
sufrir la depresión me está gus-
tando más la psicología clínica 
ya que veo la opción de ayudar 
a gente que está pasando por lo 
mismo que yo”. 

Pablo se dio cuenta que algo 
no estaba yendo bien una tarde 
trabajando en el supermerca-
do, cuando acabó su turno con-
fiesa que “llamé al 024 (línea 
de atención de conducta suici-
da) buscaba ayuda como fuese, 
no podía más”, a partir de la 

llamada, el joven comprendió 
que lo que le estaba pasando era 
grave y decidió contárselo a su 
madre. Al día siguiente, fueron 
a urgencias donde le diagnosti-
caron depresión mayor “y a par-
tir de ahí tuve que dejarlo todo: 
estudios, trabajo…”.

A pesar de que es una enfer-
medad con la que convive, le 
cuesta describirla. “Es un estado 
de apatía en el que simplemen-
te quieres meterte en la cama y 
llorar, nada te llena”.  La gente 
que está a su alrededor como su 
familia, en la que ha tenido un 
apoyo incansable, y sus amigos 
más cercanos están a su lado, 
“también perdí muchas rela-
ciones, ya que muchos te dicen: 
yo no te veo mal, aunque me 
pongo en su lugar y lo entiendo 
porque hay días en los que son-
río y hago bromas, pero lo que 
ellos no ven es que también hay 
muchos otros donde me quiero 
morir literalmente”.

Admite que el suicidio se le 
ha pasado muchas veces por 
la cabeza “no lo terminas ha-
ciendo por la familia y por toda 
la gente que te rodea, pero en 
muchas ocasiones no puedes 
parar de pensarlo”. Además, 
cuando llamó al 024 la con-
versación que tuvo con la pro-
fesional que le atendió le sirvió 
para cambiar esa mentalidad. 
“Me hicieron ver que el suicidio 
lo vemos como algo que te va a 
hacer dejar de sufrir, que vas a 
estar a gusto o en calma, pero 
eso quiere decir que ya no vas 
a estar. Fueron palabras muy 
duras de escuchar, pero que se 
me quedaron guardadas en la 
cabeza y creo que todo el mun-
do con esta enfermedad debería 
escucharlas”.

Para Pablo, las relaciones so-
ciales son un punto muy fuerte 
para poder salir de la depre-
sión, entendió que mucha gente 
no se quedara a su lado, ya que 
fue él el primero en cerrarse 
en sí mismo y alejarse de todo. 
“Les entendí, pudo ser miedo 
de no saber cómo tratar a una 
persona con esta enfermedad, 
no tenemos una educación 
psicológica base que nos 
ayude en estas circuns-
tancias”. Sin embargo, 
recuerda a una persona 
que, aparte de irse de su 
lado en esos momentos 
tan duros, “me dijo que 
estaba completamente 
loco, es verdad que fue 

solo una persona, pero eso me 
dolió mucho y en mi cabeza no 
dejaba de resonar. Ahora que 
estoy mejor ya no me afecta, 
pero en su momento fue muy 
duro escucharlo”.

Durante la entrevista, Pablo 
deja entrever que tiene un ta-
tuaje en su mano derecha que 
pone: “2 min”, se lo hizo cuando 
empezó a estar mejor de su en-
fermedad. Se trata de una frase 
que no quiere olvidar. “Cuan-
do tienes esta enfermedad te 
das cuenta de que dos 
minutos son más 
que necesarios 
para seguir ha-
cia delante”. 
Como ejem-
plo nos cuen-
ta que mu-
chas veces 
puede estar 
con sus ami-
gos durante 
horas, “pero 
solo esos 
d o s 
m i -

nutos en los que estoy plena-
mente bien y atento a la con-
versación son los que saco para 
poder estar bien en mi día a 
día”.

Para Pablo la recuperación 
no está siendo nada fácil. “Pien-
sas que te curas y ya está, pero 
no, es un proceso muy 
largo. Esta recupera-
ción la describo como 
un videojuego al que 
he jugado varias veces y que 
se llama ‘Gris’ en el que toda 
la pantalla se va a blanco y ne-

gro, y poco a poco, según 
vas pasando pantallas, 

te van devolviendo co-
lores y con cada color 
te devuelven una ha-
bilidad, pues recupe-
rarte de la depresión 
es algo así. Es muy 
duro porque todos 
los días tienes que 

intentar buscar ese 
color, es muy difícil lle-

gar hasta ellos, pero 
cada vez hay 

más colores 
y al final 

l l e g a 
un 

“Llamé al 
024, buscaba 
ayuda como 
fuese, no 
podía más”
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momento que apa-
recen sin darte cuenta, 
vuelves a ser la persona 

que eras”, manifiesta. 
Pablo quiere que su histo-

ria sirva para concienciar a los 
jóvenes de que todos pueden 
pasar por esta enfermedad y 
que para poder superarla es ne-
cesario pedir ayuda. Él decidió 
contarlo en sus redes sociales, 
un lugar en el que normalmente 
solo se muestra lo mejor de las 
personas, y aunque piensa que 
“es un medio que está haciendo 
mucho daño a la salud mental 
de los jóvenes”, a él personal-
mente le sirvió para expresarse 
y contar su experiencia al 100%. 
“Nunca hubiese imaginado la 
gran acogida que tuvo entre 
sus seguidores, recibió muchos 

mensajes directos en Instagram 
y nos cuenta que “el 98% fue-
ron palabras de apoyo, además, 
otras personas me escribieron 
para decirme que estaban pa-
sando por la misma situación 
que yo”.

Esto ha hecho que el sal-
mantino conecte con gente con 
la que apenas hablaba y están 
pasando por lo mismo que él y 
que conozca mucho más la en-
fermedad y los problemas de 
la gente joven “la mayoría no 
cuentan que tiene depresión 
por vergüenza, muchos piensan 
que si lo cuentas la gente que 
está a tu lado se va a alejar”.

Aunque en los últimos años 
ya se habla más de depresión, 
Pablo cree que sigue siendo un 
“tabú” para la sociedad, “mu-

cha gente no pide ayuda por-
que creen que pueden vencerla 
ellos solos y lo que es peor, por 
no molestar a la gente de su al-
rededor”.

Uno de los consejos que Pa-
blo da tras su experiencia con 
la depresión es que la gente 
que pueda tenerla “necesita 
hablarlo y pedir ayuda”. Al 
igual que tiene unas palabras 
para todas esas personas que 
la han sufrido y por el miedo 
a lo que diga la gente no lo 
compartan. “No puedes estar 
ocultando toda tu vida que has 
tenido depresión o has tenido 
pensamientos suicidas, aun-
que no lo parezca es algo que 
le pasa a mucha gente y ha-
blarlo es la mejor de las opcio-
nes”, añade.

Por último, Pablo recuerda 
que estudiar psicología le ha 
ayudado mucho “sobre todo a 
entender lo que estaba pasan-
do”. A pesar de la gravedad de 
la enfermedad y haberla vivi-
do de primera mano, tiene cla-
ro que cuando acabe el grado 
quiere ser psicólogo y ayudar 
a otras personas, pero antes 
está pensando en hacerse vo-
luntario en el teléfono de la 
esperanza de Salamanca. “Una 
vez que sabes de qué va la en-
fermedad, aparte de tener la 
habilidad de saber cómo pue-
de estar la otra persona, a lo 
mejor puedo empatizar y ayu-
dar más que una persona que 
no lo ha pasado”, concluye. 

La COVID-19, una causa  
más para el aumento  

de la depresión 

La pandemia ha supuesto un 
punto y aparte en el incremento 
exponencial de la depresión en 
la sociedad. “La ausencia de in-
teracciones sociales, la pérdida 
de familiares y la incertidumbre 
son las causas por las que esta 
enfermedad ha aumentado en 
los últimos años”, explica Laura 
Jiménez, psicóloga del Servicio 
de Asistencia Psicológica Sanita-
ria de la UPSA.  

Según el INE en 2020, el incre-
mento de la depresión ha sido 
especialmente en población de 
edades comprendidas entre los 
15 y los 44 años, por lo que el per-
fil de las personas que sufren esta 
enfermedad también ha cambia-
do, ahora son muchos más los 
jóvenes que acuden a terapia, 
“cada vez se ha ido normalizando 
más la importancia de la salud 
mental”, admite Laura.  

Muchas personas no acuden al 
psicólogo cuando comienzan con 
los síntomas, “la gente de más 
edad acude al médico de cabe-
cera”. Sin embargo, para los más 
jóvenes “somos el primer recur-
so, pero la mayoría solo dan el 
paso cuando no pueden más”.  

La falta de psicólogos y las listas 
de espera para la primera consul-
ta, que en nuestro país ronda los 5 
meses, es un condicionante para 
que los pacientes con depresión, 
sobre todo los más jóvenes, no acu-
dan a terapia. “Es necesario que 
haya más psicólogos en la Sanidad 
Pública, somos uno de los países 
de Europa que menos tenemos por 
habitante”, admite Laura. 

La depresión es una enfermedad 
que tiene cura, pero para ello los 
pacientes tienen que implicar-
se: “no es ir solo a hablar, es un 
50-50, hablar en la consulta y al 
salir de allí, seguir los pasos que 
nos dé el terapeuta. Puede costar 
más o menos, pero hay muchos 
pacientes que se han curado”. 

DATOS

Más de 2,1 millones de perso-
nas en España sufren un trastor-
no depresivo. 

230.000 personas en España 
padecen una depresión grave. 

10% de la incidencia total de 
España se encuentra en Castilla 
y León. 

El 7,1 % de las personas que su-
fren depresión son mujeres, casi 
el doble que los hombres (3,5 %). 

“Mucha 
gente no 
pide ayuda 
porque creen 
que pueden 
vencer a la 
enfermedad 
solos”

La psicóloga, Laura Jiménez, asegura 

que los jóvenes van al psicólogo 

“cuando ya no pueden más”
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EL TOQUE MANUAL DE CAMPANAS SE CONVIERTE EN PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL DE LA HUMANIDAD

Ángel Pedraz y M. Tomás Castañeda, 
vuelan las campanas

Paisaje sonoro de un tiempo sin reloj al repique de las campanas

Carmen Borrego  
y Charo Alonso

E l toque manual de 
campanas se convier-
te en Patrimonio Cul-
tural Inmaterial de la 

Humanidad
Vuelan las campanas en el 

cielo, Manuel Tomás Castañeda 
Andrés y Ángel Pedraz Santos.

Paisaje sonoro de un tiempo 
sin reloj al repique de las cam-
panas

Llegamos a Calzada de Val-
dunciel y nos recibe el repicar 
de las campanas de la Iglesia de 
Santa Elena, que tantas maravi-
llas guarda en su interior. Desde 
el nido de las campanas, el pue-
blo de sillería de piedra y ladri-
llo, famoso por su rejería y por 
ser cruce de caminos de la Vía de 
la Plaza y del Camino de Santia-
go, se extiende sobre el horizon-
te infinito repicando de alegría 
dominical porque la UNESCO 
ha declarado el toque manual 
de campanas Patrimonio Cultu-
ral Inmaterial de la Humanidad. 
Toca a rebato en el pecho de Ma-
nuel Tomás, que nos recibe al 
pie de una iglesia porticada de 
alegría que anuncia la misa de 
doce desde la sólida altura de su 
campanario.

Carmen Borrego: Si tú estás 
aquí, ¿quién toca? ¡Que no 
se puede estar en misa y re-
picando!
Manuel Tomás Castañeda: Es 
Ángel, aunque tocamos de for-
ma diferente es normal confun-
dirnos, aprendimos del mismo 
maestro. Antes en todos los pue-
blos había sacristanes que eran 
quienes tocaban las campanas y 
te enseñaban, si de niño tenías 
afición. En esa época se repicaba 
todos los días.
Ángel Pedraz: Sobre todo cuan-
do la gente estaba en los campos. 

Mi madre decía: “De Santa Cruz 
de Mayo hasta Santa Cruz de Sep-
tiembre, que suenen las campa-
nas hasta que revienten”.

Charo Alonso: ¿Por qué?
A.P.: La Santa Cruz de Mayo se 
celebraba el 3 de mayo, y la de 
septiembre, el día tres. En esa 
época la gente estaba en el campo 
trabajando todo el día y con el to-
que de campanas sabían qué hora 
era. La campana les daba las doce 
y paraban para 
comer.

Ch.A.: Verlas de cerca y sen-
tir cómo suenan es impresio-
nante. 
A.P.: Sí, mirad, antes el sacristán se 
subía a esta piedra para tocar, ahí 
está la señal de sus pies. Las cam-
panas tienen que ir acompasadas y 
hay que tocarlas a la misma altura.
M.T.C.: El truco es pegar el badajo 
a la campana. Como es de bronce 
es lo mismo que le des fuerte o no, 
suena siempre. El truco para repi-
car es hacer idéntico movimiento 

de la mano, mira, golpéala, 
a poco que le des ya 

suena. 

Ch.A.: Qué sonido tan pro-
fundo… Hay fechas grabadas 
dentro de la campana.
M.T.C.: Es una costumbre, yo 
he puesto el nombre del antiguo 
campanero que nos enseñó a no-
sotros, Antonio Castañeda, que 
no es familia mía aunque tene-
mos el mismo apellido. Y puse la  
fecha en la que murió atropellada 
aquí en el pueblo una niña, para 
recordarla.

Ch.A.: ¿Es verdad que las 
campanas tienen nombre 
de mujer?
M.T.C.: Sí, la de la catedral de 
Salamanca se llama María de la 
O, y la del Ayuntamiento, Prin-
cesa Leonor. Aquí, siempre se ha 
dicho que esta es la del alcalde y 
esta, la del cura.

Ch.A.: ¿Cómo habéis re-
cibido la noticia de que 
el toque manual de las 
campanas es ahora  
Patrimonio Cultural Inma-
terial de la Humanidad?
M.T.C.: Para los que queremos que 
se dé valor a las campanas ha sido 
muy importante. Es un orgullo, 
hace falta que se conozca y se valore.

C.B.: ¿Y a quién enseñáis vo-
sotros ahora?
Ángel y Antonio: ¡A nadie!
Á.P.: Yo tengo un nieto y voy a 
ver si empieza con el tamboril… 
Antes, todos los chicos estábamos 
de monaguillos, subíamos al cam-
panario, sabíamos… Ahora, con el 
toque automático, no se necesita a 
nadie pero fastidia, está bien, pero 
no tiene nada que ver. 

Ch.A.: Esto no se puede per-
der, lo dice ahora la UNESCO.
M.T.C.: No, no se puede perder. 
Antes, la vida en los pueblos se 
marcaba con las campanas. Se to-
caba para anunciar los entierros y 
solo con los toques la gente sabía si 
había muerto una mujer, un hom-
bre, un niño… En los entierros de 
los niños se toca de una forma es-
pecial, igual que en los bautizos. El 
toque de difuntos se hace cuando 
llega la noticia de que ha muerto 
alguien del pueblo –aunque esté 
fuera– y se toca desde que sale el 
cuerpo de la iglesia hasta que llega 
al cementerio y en los días poste-
riores, cuando se le hace 
una misa.
A.P.: Se tocan las esposas.
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Ch.A.: ¿Esposas?
M.T.C.: Una esposa es tocar 

las dos campanas a la vez, sepa-
rando cada toque unos seis o siete 
segundos. Para el entierro de una 
mujer se tocan dos esposas, para 
un hombre, tres, un cura, cuatro. 
Para un Obispo o Cardenal, cinco 
y para un Papa, seis. El toque de 
difuntos es lento, el resto del toque 
son unos cinco minutos muy lento, 
ding… dong, ding… dong. Y lo mis-
mo con las campanas chicas, las 
esquilas, dos para una niña y tres 
para un niño. Las esposas se to-
can al principio y al final para que 
la gente sepa quién es. Tocando a 
muerto se siente una vibración en 
el alma, cuando se tocan las espo-
sas y te acuerdas de esa persona. 

Ch.A.: ¿Y para avisar de que 
hay fuego?
M.T.C.: Cuando hay un fuego 
se toca a rebato, y desde aba-
jo, tirando de la cuerda, no hay 
tiempo para subir al campana-
rio, desde la iglesia y se va uno a 
ayudar. Y cuando hay una boda 
se repica media hora a las 9 de 
la mañana, se case aquí o no al-
guien del pueblo. 
A.P.: También se tocaba para 
anunciar la reunión del concejo, 
lo que es ahora el pleno munici-
pal. Había dos tipos de concejo, el 
del municipio y el de la herman-
dad, que tenía tanto peso como el 
otro por la cámara agraria.
M.T.C.: En Mogarraz me dijeron 
que en la Sierra existe el “toque 
del perdido”. Cuando se extravia-
ba alguien por el monte tocaban 
las campanas para que se guiara 
por el sonido. Eso, en La Armu-
ña, no se estila porque no nos 
perdemos, se ve el horizonte a 30 
km a la redonda. Y en Zamora tie-
nen un toque que se llama “tente 
nublo”, lo tocaban para disipar 
las nubes de tormenta. Y algu-
nos días de Semana Santa estaba 
prohibido tocar las campanas, se 
tocaba una carraca por las calles 
del pueblo, de ahí que algunos 
campanarios tengan una carraca 
también llamada “matraca”.

Ch.A.: Ángel, Tomás, ¿te-
néis escrito todo esto?
A.P.: No, Paco Blanco es el que 
se ha preocupado mucho de es-
tas cosas. En cada pueblo hay 
alguno que sube a tocar, que 
aprendió de niño. Y hay lugares 
que le dan mucha importancia, 
donde voltean las campanas.

Ch.A.: ¿Qué es voltear las 
campanas?
M.T.C.: Es hacer que den la vuelta 
completa. Las pequeñas de aquí sí 
pueden voltear, pero las grandes 
no, no tienen espacio para ello y el 
yugo, donde van sujetas, esta pie-
za de madera, no está preparada 
porque tiene que pesar tanto como 
la campana. Las de la catedral de 
Pamplona no, por ejemplo, esas se 
bandean. El bandeo es el hecho de 
moverlas, pero sin dar vueltas.
A.P.: Eso del volteo es muy especta-
cular, pero se hace en pocos sitios.

Ch.A.: Tenéis una iglesia 
con un gran campanario 
muy espacioso, pero en 
otras iglesias no hay más 
que una espadaña. ¿Cómo 
se las arregla el campanero?
M.T.C.: Cuando hay una espada-
ña, el campanero sube a un cachi-
to de balcón con una reja. No hay 
nada más, el vacío y el tejado.
A.P: Este campanario está cu-
bierto, en otros, como los de las 
espadañas, si llueve, te mojas. A 
veces subimos a unos campana-
rios que están en malas condicio-
nes, donde la escalera es de palo, 
o de tabla, muy peligrosa y ya va 
teniendo uno una edad… En esta 
iglesia, la escalera para subir es de 
caracol, de piedra, con cincuenta 
escalones.

C.B.: Para subir a tocar las 
campanas del ayuntamiento 
hay que salir por una venta-
na al tejado, Tomás no tiene 
vértigo… Los dos lleváis toda 
la vida haciendo música con 
las campanas…
M.T.C.: Éramos monaguillos, por 
ahí empezaba la historia, ayudan-
do a misa. A mí me gustaba y seguí 
subiendo a tocar cuando ya dejé 
de ser monaguillo. Aprender a to-
car es muy lento porque solo pue-
des subir a tocar un día a la se-
mana. ¡No es un instrumento que 
puedas practicar cuando quieras!

C.B.: ¿Qué dice la gente del 
pueblo? Aunque sé que presu-
men de tener campaneros…
M.T.C.: A la gente de Calzada de 
Valdunciel le gusta, cuando toca-
mos nosotros salen a la puerta…
A.P.: La gente que va fuera y re-
gresa al pueblo en vacaciones lo 
aprecia mucho, les recuerda a su 
infancia. Te esperan en el portal de 
la iglesia y te dicen ¡qué gusto oír 
las campanas tocar así!

Ch.A.: ¿Cuánto pesan estas 
campanas? ¿Quién las hizo?
M.T.C.: Hay una más antigua y gran-
de que la otra. No sé cuánto pesarán. 
Antes, en Salamanca las hacía Cabri-
llo, que tenía fábrica aquí. Ahora las 
reparan y las hacen en una empresa 
de Montehermoso, los maestros 
fundidores de Rivera, en Cáceres. 
Aquí la más antigua suena mejor, 
no mejor, suena diferente… Es ver-
dad que la más antigua tiene un 
toque especial para mí. Las campa-
nas fueron muy importantes, mar-
caban el tiempo. Todos los pueblos 
tenían campanas, hasta las ermi-

tas más pequeñas en los campos… 
M.T.C.: Y en la Guerra Civil se fun-
dieron algunas para hacer caño-
nes o municiones.  

Ch.A.: Es nuestro paisaje so-
noro, no lo podemos perder.
M.T.C.: Aquí cerca, en Zamora, 
hay mucha afición, muchos niños 
están tocando. Y con este recono-
cimiento se habla de las campanas 
de Utrera, o de Albaida, en Valen-
cia, que son los que lo han promo-
vido.  

Ch.A.: ¿Qué se siente tocando?
M.T.C.: Mucha responsabilidad, 

sabes que eres el mensajero para 
cientos de personas, ahora miles, 
porque retransmito en directo por 
redes sociales. Físicamente se sien-
te vibrar todo el cuerpo, sobre todo 
los oídos… y el alma también.
Tocan cuando nacemos, cuando 
nos unimos, cuando morimos. 
Nuestro pecho lleva dentro el ba-
dajo de la tradición, el eco de la 
campana  desde la altura de un 
tiempo compartido. Horizonte que 
tañe al compás de las manos, al rit-
mo de su vuelo. Y son alas de bron-
ce que marcan nuestro tiempo… 
Campanas.

CULTURA

Campanario de Calzada de Valdunciel  |  Fotos: Carmen Borrego
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¿Por qué no avanza la 
cola, Dios mío? Docenas 
de variantes de la misma 
frase, con acentos varia-

dos y múltiples. La ciudad ha 
cambiado. Tú también: estás 
en tu ciudad, pero te alojas en 
un hotel con Mónica y Pedro. 
Reconoces a medias las calles, 
como a la gente del antiguo ba-
rrio de tus padres. Caras que 
han perdido el óvalo perfecto 
de la juventud, ojos que no son 
como los recordabas, corbatas 
donde había camisetas, faldas 
elegantes donde solo había va-
queros manchados de césped. 
Una niña, un poco más abajo, se 
ha puesto a cantar un villancico, 
inventándose la letra. Un hom-
bre mayor se suma al fervor del 
villancico cantando la letra co-
rrecta -para desesperación del 
que parece su nieto, demasiado 
mayor ya para darle una carta a 
los Reyes Magos-, hasta que la 
madre de la niña le da la espalda 
y el hombre se calla a mitad de 
la tercera estrofa.

Más abajo todavía, hay una 
zona de la cola poblada por pa-
dres y madres juntos con sus 
criaturas. En general, no pasa-
rán los cinco años, la edad de la 
ilusión. Hay alguno más mayor, 
que parece acompañar a her-
manos o primos más pequeños. 
Unas niñas juegan a subir y ba-
jar corriendo. Su madre no se 
cansa de decirles, incluso con 
gestos cuando ya están lejos, 
que vengan, que vengan, no se 
corre por la calle. Si pudieras, tú 
también correrías arriba y abajo. 
Para entrar en calor, para sentir 
al menos que los dedos de los 

pies siguen existiendo. Te balan-
ceas, golpeas de vez en cuando 
los zapatos contra los adoquines 
y, sin embargo, la sangre pare-
ce negarse a llegar tan abajo. Al 
menos, el cuerpo responde a tus 
órdenes, aunque no lo sientas. 
Jugueteas con los dedos dentro 
del bolsillo del abrigo, toque-
teando el móvil ¿Dónde estarán 
Mónica y Pedro? No entendiste 
bien a Mónica al despedirse y 
ahora tienes que vencer la ten-
tación constante de escribirle, 
pero casi no tienes batería y tie-
nes que reservarla para avisar 
cuando estés llegando al ayun-
tamiento. A este paso, será des-
pués de la noche de Reyes… La 
broma se la has oído a alguien 
por detrás y tiene razón. ¿Por 
qué no hay más que un rey para 
recibir a los niños?

¿Acaso no son tres? En tus 
tiempos, también había pajes 
que recogían las cartas de los 
niños, el correo real, como lo lla-
maba tu madre. Como tu padre 
siempre estaba trabajando en 
los almacenes, tu madre te lleva-
ba a la plaza del ayuntamiento. 
Aunque también había cola, ella 
se acercaba sin timidez hasta los 
jovencitos que, con un traje que 
nunca era de su talla, y les con-
taba que tenía mucho que hacer, 
que allí estaba la carta y que el 
niño tenía miedo de acercarse a 
esos hombres con una barba tan 
larga, que la última vez se había 
echado a llorar y no había que-
rido ni abrir los regalos del día 
de Reyes y los pajes sonreían y 
alargaban la mano para recoger 
el correo real. Tú no recuerdas 
cuándo fue esa vez que lloraste 

aterrado ante un hombre con 
barba sin reconocerle sus cua-
lidades reales y mágicas, pero 
la historia siempre funcionó. 
Hasta el último año, cuando ya 
eras consciente de todo y calla-
bas por no perder la ilusión que, 
sin embargo, ya no sentías como 
tuya. Por eso, a Pedro quieres 
darle la oportunidad de sentarse 
en las rodillas de un verdadero 
rey mago.

Casi todos los adultos tienen 
los móviles en sus manos, que 
reflejan y brillan en los ojos y 
en los escaparates. Notas que 
la mayor parte de los negocios 
de tu infancia y tu adolescencia 
están cerrados con letreros que 
anuncian el deseo de ser alquila-
dos o vendidos o lo que sea, por 
favor. En la tienda de enfrente 
compraste un par de veces cuer-
das para la bandurria que tu 
madre se empeñó que aprendie-
ses a tocar y que tú terminaste 
arrumbando en el desván de la 
casa del pueblo. Suspiras. Vol-
ver no es lo que te parecía. Pien-
sas que, en realidad, no se puede 
volver a casa. Ahora que no está 
tu madre, tu hermano, por fin, 
te ha llamado y habéis hablado. 
Habéis estado juntos. La cena de 
Nochebuena no ha podido ser, 
pero la de Nochevieja va a ser en 
casa de tu hermano. Dice todo 
el mundo que los padres -sobre 
todo, las madres- quieren ver a 
sus hijos unidos, que anteponen 
esa unión a todo lo demás. No es 
verdad; no al menos en todos los 
casos, bien lo sabes tú.

¿Qué pasa ahora? Te pare-
ce imposible, pero la cola está 
empezando a estirarse y a subir 

en lugar de bajar hacia el ayun-
tamiento donde os espera un 
rey mago que ni siquiera sabes 
cuál es. Antes estabas a mitad 
de la cuesta y ahora vuelves a 
estar tan cerca de la plaza de 
arriba que apenas ves la plaza 
del ayuntamiento. Hay varios 
policías municipales que piden 
a los que estáis haciendo cola 
que no estéis en el centro de la 
calle, que os mováis más cerca 
de la acera, al borde mismo de 
los adoquines. Según la madre 
de la niña del villancico, han te-
nido que venir los policías por-
que nadie hacía caso de los mu-
chachos de protección civil. Un 
muchacho con acné no es el me-
jor medio para avisar de lo pe-
ligroso que es bloquear la calle, 
no importa que sea peatonal. 
Aunque la cola tiene una vida 
que os trasciende a todos los 
que esperáis, en cinco minutos 
acabáis en la acera la izquierda 
y la cola se estira todavía más. 
Reparas en que donde tú estás, 
hay pocos niños. Sois más de 
una docena de padres y abuelos. 
Todos parecéis haber tenido la 
misma idea: los niños estarán 
con sus madres o sus abuelas, 
comprando, en una cafetería o, 
incluso, en casa, y al ir llegando 
vosotros avisaréis con vuestros 
móviles para decir que ya estáis 
muy cerca del rey mago, a ver si 
me va a tocar y no está el crío, 
solo faltaba eso después de me-
dia mañana aguantando el frío.

-¡¡Papá!! ¡¡Papá!!
Es la voz de Pedro, que sube 

la calle de la mano de Mónica, 
dando saltitos, como si ayudase 
a saltar a un pequeño peluche 

que, hasta que no estás muy cer-
ca, no ves que es un osito blanco.

Al llegar a tu altura, Mónica 
te sonríe y te dice:

-Pobre, todavía estás aquí 
arriba.

-Estoy justo donde me de-
jaste. Lo que había avanzado lo 
perdí cuando la policía nos hizo 
estirar la cola.

Pedro se ha puesto a saltar 
entre Mónica y tú:

-¡Papá! ¡Papá! ¡Mira, mira! 
¡Papá! ¡Papá!

Apenas puedes ver el oso, 
porque Pedro no lo suelta. El oso 
tiene una sonrisa cosida

con un hilo negro que se va 
soltando poco a poco. Te aga-
chas a su altura y le dices que

es muy bonito.
-¿Dónde te lo ha comprado 

mamá? -le preguntas.
-Me lo ha dado una amiga de 

los reyes -contesta.
-Una de las jovencitas que 

hacía de paje se lo ha regalado 
cuando le hemos dado la carta 
para los reyes -dice Mónica-. Pe-
dro estaba ya insoportable en la 
cafetería y no íbamos a esperar 
toda esta cola.

Antes de que puedas decir 
algo, ella continúa hablando:

-Vámonos para casa, que es-
tarás helado. Solo faltaría que te 
pusieras malo y no pudiéramos 
ir a cenar con tu hermano en 
Nochevieja.

Mónica te agarra del brazo y 
te saca de la cola, que sigue cre-
ciendo con más y más padres y 
abuelos solitarios. Pedro echa a 
andar sin más delante de voso-
tros, contándole algo al oso que 
no podéis oír ninguno de los dos. 

EL CORREO REAL UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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Recuerda que sabes ser feliz. 
Recuerda cuando jugabas a la comba y la vida era lo que ocurría 
hasta que llegaba el salto. 
El salitre en el pelo, 
las manos con olor a plastilina, 
los besos en la frente. 
La caja de botones,
El momento justo en que te encuentran 
y echabas a correr.
Y todavía no entendiamos por qué. 
Recuerda que sabes ser feliz, 
recuerda la tiza deshaciéndose en los trazos que pintabas en la acera, 
salvar un par de piedras del uno al diez y volar hasta el principio. 
Recuerda la inocencia con la que mirábamos al Niño, la misma con la que rompíamos como 
locos el papel que envolvía los regalos.
recuerda las voces cantando en coro, 
girando, dándonos la mano, 
moviendo el mundo 
sin darnos cuenta 
de que el futuro iba a  ser eso.
¿Acaso no estaba ahí la felicidad?
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Mi último paseo del año

Casi se escucha el silencio, tan solo roto por el tímido vo-
lar de algunos pájaros que buscan rincones más cálidos 
donde descansar y el agitar de las ramas de algunos ár-
boles que produce el viento  con su danza improvisada. A 
estas horas Salamanca está más vacía que nunca y parece 
una ciudad fantasma en la que hasta la piedra dorada de 
Villamayor tiene un brillo aletargado y dormido. Hoy es 
el último día del año y mi paseo mañanero tiene un sabor 
más nostálgico y meditativo que otros. 

Llego a la Plaza Mayor y me coloco en el centro desde 
el que admiro los arcos junto con los medallones de ilus-
tres hombres y mujeres que un día fueron de carne y hue-
so, con el mosaico de ventanas y balcones que parecen 
saludarme tímidamente a estas horas del día. Y vuelvo 
a ponerme en camino pero sin rumbo fijo, tan sólo con 
la meta de disfrutar de lo que contemplo y de lo que me 
viene a la memoria.

Mientras paseo, los recuerdos se me empiezan a agol-
par insistentes y hasta juguetones. Me acuerdo de mis 
padres y de tantos momentos en torno a la mesa del pan 
y de los afectos. Cuántas veces echo de menos su abrazo 
y su consejo, su mirada y su sonrisa. Tiempos vividos con 
los que ya casi me he reconciliado y aunque la nostalgia 
y la emoción me rompen un cachito más del corazón, los 
revivo de forma agradecida. Y tras ellos, mis abuelos del 
alma, vecinos, profesores, amigos... Algunos ya murieron 
pero siguen formando parte de mi vida. Algunos no los 
he vuelto a ver, pero me sigue emocionando su recuerdo. 
¡Cuántas personas que han sido parte de mí!

En medio de mis recuerdos algo me sobresalta y me 
paro en seco. Es el camión de la basura haciendo su tra-
bajo como cada mañana. Entonces me sale una sonrisa y 
me digo a mí mismo que bueno es soñar pero con los pies 
en el suelo, no sea que me tropiece y me caiga. También 
es verdad que a estas horas poca gente contemplaría mi 
ejercicio de torpeza, cosa que ciertamente me preocupa 
más de entrada que las posibles lesiones de una caída so-
bre los adoquines históricos de Salamanca.

Vuelvo a proseguir mi aventura matutina con la idea 
de que hoy se acaba este año y que mañana comienza uno 
nuevo. Miro hacia atrás la calle que acabo de recorrer, 
sabiendo que ya no puedo rehacer lo hecho. Miro hacia 
adelante decidiendo por dónde voy a tirar sintiendo  el 
peso de la incertidumbre por lo que va a suceder y que 
se agranda con el alimento de mis propios miedos y pen-
samientos. Pero sigo andando, no quiero parar, a no ser 
que sea para contemplar o gustar de forma más sosegada. 

Ni he mirado el reloj ni he sacado el móvil de mi bol-
sillo, lo cual significa que estoy gozando de esta caminata 
que me hace sentir vivo, más vivo que nunca. Me fijo en 
detalles en los que no había caído por ir casi siempre con 
prisas y urgencias, mediatizado por cumplir objetivos en 
forma de recados o gestiones. Se trata simplemente de 
dejarme llevar y disfrutar con mis cinco sentidos de lo 
que me encuentro en mi camino. 

Empezar un año nuevo es como volver a tener otra 
oportunidad para todo. Quiero empezar con una hoja 
en blanco firmada, sin esperar ni mucho ni poco. Lo 

que venga, que venga. Sí, prefiero tener salud a estar 
enfermo, y reir que llorar. Pero sé muy bien que salud 
y enfermedad serán parte de mi año nuevo, y sé que 
el  llanto tiene tanto derecho a expresarse como la risa 
incontenida. Vendrán dificultades, situaciones impre-
vistas, desencuentros con personas, frustraciones y en-
fados formando parte de esa inmensa tarta de mi huma-
nidad. Y también vendrán momentos de paz, de valentía 
y decisión, de alegría profunda. Vendrán momentos im-
borrables que llenan el alma para siempre y encuentros 
inolvidables con personas. Todo es bienvenido porque 
todo eso será parte de mí mismo, que como una rosa, 
tiene fragancia eterna, color vivo y espinas que pueden 
hacer daño. 

No pido nada, sólo quiero beber con intensidad lo 
que toque, sea miel o hiel, dulce o amargo licor. Pero el 
paseo de esta mañana  está tocando a su fin, ¡qué pena 
que ya se termine!, pero en seguida vuelvo a ser cons-
ciente de que mañana tengo una oportunidad para un 
nuevo paseo y quién sabe, si pueda ser mejor que éste. 

El casi-silencio al comienzo de mi andanza se ha con-
vertido ahora en bullicio incipiente que anuncia el fre-
nesí que se avecina. Los repartidores comienzan a hacer 
sus rutas, los locales ya están abriendo sus puertas con 
la esperanza diaria de que entren muchos clientes y la 
gente comienza a poblar las calles de la ciudad. Así que 
Salamanca ya no me parece una ciudad fantasma, aun-
que me sigue resultando preciosa y única. 

De momento, hoy es el último día del año.
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Unos padres en el an-
dén de una estación 
de bus. A su lado, un 
joven de no más de 

diecisiete años. Tres almas des-
contando segundos. De testigo 
esa Salamanca fría que además 
ese día se teñía de gris. Fue el 
pasado 18 de diciembre. Padres 
e hijo agarraban fuerte un car-
tel que decía ‘Bienvenida a casa 
Lucía’. 

De ese autobús en el que yo 
misma venía bajaba la prota-
gonista. Lucía sonreía sin cesar 
cuando vio esa imagen. Su móvil 
grababa desde el interior. Soltó 
pronto el dispositivo y todos se 
fundieron en un abrazo a ocho 
manos. Qué bonito es volver. 

La escena se repitió entre una 
pareja poco después. Y el goteo 
de abrazos, palabras y lágrimas 
de emoción siguieron.  Conozco 
bien esa sensación de regreso. 
Creo en la verdad tan pura que 
se vive en las estaciones y en los 
aeropuertos, en esos abrazos 
intensos, cálidos, envolventes 
como lo es el humo de una taza 
caliente; tan largos que da tiempo 
a respirar. A recomponerte. Hay 
escenas como esas que te llegan 
al alma, a las entrañas y a los cin-
co sentidos, porque todos hemos 
sido Lucía en algún momento de 
nuestras vidas cuando quisimos 
volar y los nuestros nos espera-
ron ansiosos en el regreso. 

La Navidad me recuerda por 
qué estamos aquí, y me trae mil 

razones para seguir. No todo es 
luz, pero sí debemos aprender 
del dolor, de lo desconocido, 
de esa fuerza interna que nos 
sostiene en lo adverso. Fue di-
ciembre quién me dijo hace cua-
tro años cuál era la esencia de la 
vida, y desde entonces no quise 
desperdiciar ni un solo instante. 

Vivir es hoy. Somos frági-
les, suspiros, y por eso el calor 
del hogar es lo que nos arro-
pa y nos reconcilia. La Navi-
dad es el tiempo con los nues-
tros. Es la fe, es el amor. Es 
la caricia de una madre. El 
silencio que trae el despertar 
de nuevo en la cama que fue  
testigo de los primeros miedos. 
Las lágrimas que provocan las 
ausencias. Los amigos de an-
tes que siguen hoy. La felicidad 
que irradia la cara del abuelo. El 
bebé que sonríe frente a las pri-
meras veces. 

Navidad es también el ba-
lance de lo vivido estos últimos 
doce meses con todo retenido, 
aunado y amasado en la me-
moria. Lo bueno y lo malo. La 
incertidumbre ante lo que vie-
ne, el papel en blanco. El deseo 
de fin de año y tantos besos 
por dar. Ojalá este año nuevo 
venga lleno de sueños. Algunos 
se cumplirán, otros no, pero 
mientras, exprime el camino, 
y rodéate siempre de esos que 
son escudo y lealtad. Tu gente, 
tu familia, ese es tu bien más 
preciado. 

…Volver a mis escrituras, ca-
larme la gorra, el pequeño lapice-
ro en el bolsillo con la libreta de 
alambre enrollada, para pasear 
las calles de esta ciudad llena de 
maravillas.  Hablar de ella, de sus 
rincones y farolas, de sus doradas 
piedras, de sus gentes y sus di-
chos. Del amigo que me 
cuenta una histo-
ria, el que 
denuncia 
un caso, 
de la 
p l a z u e - l a 
embarra- da, de 
la tosca y horren-
da pintada s o b r e 
un muro. Y acaso, 
de cuando e n 
vez que decían 
en mi pueblo, 
del político au-
sente, del que no 
escucha, no atien-
de, no arregla y no 
gestiona, aunque cada fin de mes 
le llegue la soldada. De todo un 
poco y de nada al mismo tiempo, 
simplezas y aconteceres. En una 
palabra, de veredes querido San-
cho.

     Porque hablar de Salaman-
ca resulta muy sencillo, la voz y la 
mirada se juntan, se adivinan en 
los recodos, se encuentran en sus 
calles, en la multitud de monu-
mentos salpicados aquí y allá, en 
el ambiente de sus cientos de ba-
res, en las conversaciones de los 
miles de turistas venidos de to-

das partes en busca del saber. Sa-
lamanca es una ciudad que emer-
ge entre sombras y catedrales, un 
rosario de callejuelas, de torres y 
de campanarios; doradas piedras 
que, al atardecer, cuando pasan 
los vencejos, reflejan en las aguas 
del rio siluetas, deseos y sueños 

en duermevela. Después, como 
sin sentir, muy despacio ve-

nida la noche, el ruido de 
los pocos años abarrota 

las piedras milenarias y 
la ciudad se hace dis-

tinta, con ese áurea 
especial que te in-
vita al paseo y a la 
apacibilidad.

     Salamanca es 
algo indescifrable, 
una ciudad entre 

suspiros, silencios, 
momentos embrujado-

res y algarabías. En la leja-
nía es el sentir del arte, los es-
tudiantes y el bullicio siempre. 
Por ello quiero contar los años 
que he vagado entre sus gentes, 
relatar sencillas historias y pa-
saje ciertos de lugares quietos o 
de reflejos muertos; y por ello, 
del mismo modo, después de 
tantos años de vivir en ella voy 
a recorrer de nuevos sus calles, 
a soñarla y a descubrirla como 
si fuera la primera vez; pasar 
de puntillas y ser consciente de 
que el alma se te queda pren-
dida entre las plazas y las cres-
terías. Tras un año de pereza e 
indolencia, quiero asomar mis 

escrituras al lector, si es que me 
soporta. Largos, tranquillos y 
bellos días me esperan en el dis-
currir de mis paseos en busca de 
recuerdos, sabiendo que hay un 
duende que te empuja, ávido de 
piedras, de jóvenes y de ruidos.

     Hace unos días, un medio 
de comunicación local anuncia-
ba con alegría, como no puede 
ser de otra manera, que, en la 
calle de la Rúa, valga la redun-
dancia, la casa conocida como 
de las Tres Religiones tenía des-
tino, solución urbanística des-
pués de una década de abando-
no. Más cierto sería decir que 
se apuntaló en los noventa del 
siglo pasado, junto al edificio 
que en tiempos albergó el hotel 
Universal y una imprenta, em-
brión del diario El Adelanto; 
muchos años de dimes y dire-
tes, fallidos proyectos y un so-
terrado tufillo a especulación, 
por desgracia práctica aún muy 
común aquí como en todas par-
tes. Dos largas décadas, más de 
veinte años, y veinte años no 
es nada e “infeliz” la mirada… 
recordando la canción. Permí-
tanme que lo dude, pero seré 
el primero en alegrarme. Vean 
un poco más allá en la misma 
“rúa”, llegando a la Plaza de 
Anaya, otro burdo apuntala-
miento de la misma época (un 
cuarto de siglo le contempla) 
de una casa catalogada que 
guarda restos vacceos de hace 
más de dos mil años.   

HogarY volver...
María 
FuentesJotamar

SALAMANCA AL DÍA  
estrena nuevo diseño

El periódico en papel SALAMANCA AL DÍA estrena diseño con esta primera publicación del año. Se trata del número 86, correspondiente a enero de 
2023. De este modo, el grupo de comunicación apuesta por una imagen más moderna, más fresca, más dinámica y más visual. 

Nuevas tipografías, la primera de ‘paloseco’ para recalcar los titulares, subtítulos y destacados, mientras que el texto pasa a tener una tipografía ‘serif’, 
que además de facilitar la legibilidad aporta un toque de elegancia. Igualmente,  el nuevo diseño rompe la estructura base en determinadas secciones modi-
ficando el ancho de columna y el número de estas. Además, se ha simplificado la cabecera tanto en portada como en las secciones para darle un aspecto más 
desenfadado y actual. Se utilizan en todas las secciones los colores corporativos naranja y negro. En definitiva, se apuesta por un diseño minimalista en el 

que las imágenes tienen una gran importancia.

Con todo esto, el objetivo es ofrecer a los lectores otra manera de leer con nuevas secciones que serán fijas en todos los números: ‘La Entrevista’, ‘El Tema’, 
‘Capital AL DÍA’, ‘Realidad Social’, ‘Provincia AL DÍA’, ‘Tiempo de Rutas’, ‘Empresa Referente’, y se mantienen algunas de ellas que son un referente en este 
medio como ‘Cultura’, ‘Lectura’, ‘Agenda cultural’, ‘Campo’, ‘Castilla y León’, ‘Deportes’ que suma una página más de contenido, ‘Toros’ o ‘Quisicosas’. Así, 
el diario queda agrupado en 15 bloques, una apuesta firme por la información de proximidad dando voz a todos los habitantes tanto de la capital como de 

los diferentes puntos de la comarca. 

Reportajes, entrevistas y opinión; un periodismo de calidad, un periodismo de cercanía y una apuesta por la riqueza empresarial con la suma de los di-
ferentes suplementos comerciales que se trabajarán cada mes. Así, el periódico en papel SALAMANCA AL DÍA consolida su liderazgo en la prensa escrita 
gratuita, y afronta el nuevo año con retos importantes también en su periódico digital www.salamancartvaldia.es, que sigue creciendo y acaba este 2022 con 

más de un millón seiscientas mil visitas de media al mes. 

¡Seguimos!
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Plaza del Mercado Viejo, s/n
18:00 h

Teatro Liceo (sala de la Palabra)
20:00 h

Plaza del Mercado Viejo, s/n
12:00 h

Concierto de Año Nuevo a cargo de la Strauss Festival Orchestra 
junto al Strauss Festival Ballet Ensemble.

Presentación del libro ‘La memoria de los crisantemos  
y otros cuentos de Navidad’, de José Ignacio García 

Concierto de Silver Route Blues Band

Presentación del libro ‘La época de Nebrija en Salamanca’

Entrada 15, 20 y 25 €

Entrada libre hasta completar aforo

Entrada 5 €

Entrada libre hasta completar aforo

Entradas 15, 20 y 23€
Recomendada para todos lo públicos

Entradas 25, 27 y 30 €
Duración aproximada: 2 h 20’ 

Entrada libre: requerirán reserva previa  
en el teléfono 923 260 293
Recomendado para todos los públicos 

Entrada libre hasta completar aforo

Entrada libre: requerirán reserva previa  
en el teléfono 923 260 293
Recomendado para todos los públicos 

CAEM
19:00 h

Teatro Liceo (sala de la Palabra)
20:00 h

CAEM (Sala B)
22:00 h

Teatro Liceo (sala de la Palabra)
20:00 h

Teatro Liceo
18:00 h y 21:00 h

CAEM
19:00 h y 21:00 h

Domingo, 1  / ENERO 

Martes, 10  / ENERO 

Viernes, 13  / ENERO 

Miércoles, 11  / ENERO 

Gala internacional Salamanca Vive la Magia
Un total de seis números internacionales procedentes  
de Argentina, Corea, Francia, Alemania y España que harán lo 
imposible realidad. 

Ballet El Lago de los Cisnes a cargo  
del Ballet de Cuba Laura Alonso 
Un romántico entorno, una coreografía espléndida y una 
 inolvidable historia de amor sentenciado se combinan para hacer 
de El lago de los cisnes un auténtico ballet clásico, aclamado por 
el público de todo el mundo. Una cautivadora historia de amor, 
el virtuoso doble papel de Odette/Odile, la fuerza de la música de 
Tchaikovsky y uno de los más grandes pas de deux del repertorio 
del ballet convierten a El lago de los cisnes en una experiencia 
única.

Visita teatralizada al Museo de Historia  
de la Automoción 

Presentación de la novela ‘Sin límites’  
de Jesús Alejo Guarde 

Visita teatralizada al Museo de Historia  
de la Automoción 

Lunes, 2  / ENERO

Miércoles, 4  / ENERO

Martes, 3 · Miércoles, 4 / ENERO

Jueves, 12  / ENERO

Jueves, 5 / ENERO

AG
EN

DA
 CU

LTU
RA

L Cabalgata

REYES MAGOS
Salida del Colegio Rufino Blanco, Parque de la Alamedilla, 
Paseo de Canalejas, Plaza de España, Avenida de Mirat, Puerta 
Zamora, Paseo de Carmelitas, Plaza de la Fuente, Peña Primera, 
Íscar Peyra, Juan del Rey, Plaza del Corrillo, Plaza Mayor, Plaza 
Poeta Iglesias, Calle San Pablo (Plaza El Peso), Calle San Justo, 
Gran Vía, Plaza de España, Avenida de los Comuneros, Parque 
Alamedilla, llegada al Colegio Rufino Blanco. 

Jueves, 5 / ENERO 

Salida: Rufino Blanco
19:00 h
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Ágora DA2,  
Avda. de las Artes
21:00 h

Entrada 10 €

Concierto de Fernando Maés 
a favor del Banco de Alimen-
tos de Salamanca

Viernes, 20    
/ ENERO

Teatro Liceo
21:00 h

Entradas 15, 20 y 25 €

‘El síndrome  
del copiloto’  
con Cuca Escribano y 
Miguel Ángel Muñoz

Viernes, 27  
/ ENERO

AGENDA CULTURAL

Teatro Liceo  
(sala de la Palabra)
20:00 h

Concierto de El Consorcio, gira ‘Toda una vida’
El Consorcio, formado por Amaya Uranga, Estíbaliz 
Uranga, Iñaki Uranga, y Carlos Zubiaga, es el grupo vo-
cal por excelencia de nuestro país y sus grandes éxitos 
permanecen hoy en día. 

Entradas desde 35 €

Entrada libre hasta  
completar aforo

Palacio de Congresos
20:00 h

Sábado, 14  / ENERO 

Presentación del libro ‘El cielo está escondido’  
de Sara López Pozo 
El cuento El cielo está escondido trata sobre una niña tímida, Sira, 
que no se ama demasiado, tiene miedo de brillar; le asusta la vida 
y lo que en ella acontece. 

Lunes, 16  / ENERO

Espectáculo teatral ‘¡Por fin 
solo!’ con Carles Sans,  
integrante de Tricicle

Tradicional ofrenda floral en 
memoria de Julio Robles  
con la actuación de la Banda 
Municipal de Salamanca y la 
lectura de una poesía dedicada 
al torero por Toño Blázquez.

Obra ‘De la tierra a la luna’, a cargo de la compañía  
Irú Teatro Negro 
De la tierra a la luna es un impactante espectáculo que versiona la 
conocida novela de Julio Verne. Personajes de carne y hueso se en-
tremezclan con títeres de diferentes tamaños envueltos en la magia 
del teatro negro.

Entradas 12, 16 y 20 €
Duración aproximada 1h 30’

Entrada 6 €
Duración aproximada 1h 
Recomendado para niños  
  a partir de 4 años

Teatro Liceo
21:00 h

Teatro Liceo
18:00 hSábado,  14  / ENERO 

Sábado,  14  / ENERO 

Domingo,  15  / ENERO 

CMI Trujillo
12:00 h

Entrada libre hasta  
completar aforo

Concierto de Adolfo Mu-
ñoz y Miguel Ángel Caro,  
tenor y piano
El Lied o canción alemana 
es con seguridad el género 
más representativo dentro 
de la canción de cámara de-
bido a su calidad, variedad 
y desarrollo extraordinarios 
durante el Romanticismo.

Domingo, 22  
/ ENERO

Junto a la estatua del diestro,  
al lado de la Plaza de Toros  
de La Glorieta 
13:00 h

Obra de teatro

‘Edipo, a través de las llamas’
Alejo Sauras, Mina El Hammani, Julia Rubio,  

Eduardo Mayo, Omar Zaragoza, Jiaying Li,  
Alejandro Linares y Diego Rodríguez. 

Sábado, 21 / ENERO 

Teatro Liceo
21:00 h

Entradas 15, 20 y 25 € 
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Teatro Liceo
18:00 h

Teatro Liceo
20:00 h

20:00 h

20:00 h

19:30 h

20:00 h

20:00 h 20:00 h

20:00 h

20:00 h

Entrada 6 €
Duración aproximada: 1 h.

Entradas 12, 16, 18 y 20 € 

Obra ‘Soy una nuez’ de la Cía. Zum-Zum Teatre 

Concierto del Trío Ravel (violín, violonchelo y piano),  
del Ciclo MásClásica: XI Ciclo de Conciertos de Cámara y Solistas 

Domingo, 29  / ENERO

Lunes, 30 / ENERO

Concierto de Café Quijano, Manhattan Tour 2023 
La Jamaicana es el título del nuevo single de Café Quijano 
incluido dentro de su nuevo álbum, Manhattan. Desde el primer 
compás, el sonido es inequívocamente “Quijano”, el de sus 
primeros éxitos, y con esta nueva canción se da paso a lo que 
será la segunda parte del álbum superventas, publicado en el año 
2001, La taberna del buda.

Entradas desde 25, 30, 35 y 40 € 

CAEM
21:00 h

Sábado, 28  / ENERO 

Concierto del barítono Luis Santana.

Conferencia de Leopoldo Sánchez Gil sobre la tauromaquia 
de Julio Robles
Organiza: Federación de Peñas Helmántica

Conferencia organizada por la Institución  
Cultural Alfonso X, El Sabio, en colaboración  
con el Casino.

Concierto de jazz a cargo de No Smokin´Jazz Quintet.

Conferencia organizada por  
el Colegio Oficial de Farmacia  
de Salamanca.

Concierto de los alumnos del Conservatorio 
Superior de Música 

Ciclo de conciertos (cinco días) a cargo de los alumnos del Conservatorio Profesional  
de Música de Salamanca.

Presentación del libro de J. M. Ferreira Cunquero.

Miércoles, 11  / ENERO 

Viernes, 13  / ENERO 

Jueves, 12  / ENERO 

Sábado, 14  / ENERO 

Lunes, 16 / ENERO Jueves, 19 / ENERO 

Del lunes 23 de enero al viernes 27 / ENERO 

Lunes 30 de enero / ENERO 

     Palacio de Figueroa
 
Entrada libre

C/El Greco, 18 · 37004 Salamanca  · Tlf: 923 60 70 01  www.angularfoto.es

O S  D E S E A  F E L I Z

C U R S O  D E  F O T O G R A F Í A
¡ I N F Ó R M A T E  Y  R E S E R V A  T U  P L A Z A !
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19:30 h

20:00 h

Conferencia organizada por la Institución  
Cultural Alfonso X, El Sabio, en colaboración  
con el Casino.

Jueves, 12  / ENERO 

Jueves, 19 / ENERO 

     Palacio de Figueroa
 
Entrada libre
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2022 
cambio climático
El año finalizado arrancaba con 1.440 

personas menos en la provincia 
y nos deja 175 incendios, 18 meses 

de sequía y lluvias torrenciales     

Miguel Corral

El 2022 ha sido el año 
del regreso a la norma-
lidad tras la pandemia 
covid, pero también ha 

sido espejo del cambio climático 
que está sufriendo el planeta, a 
pesar de que muchos traten de 
negarlo o de minimizar los efec-
tos de la contaminación provoca-
da por el hombre, lo cual requiere 
de una reflexión y de una acción 
conjunta para conseguir que 
nuestros nietos puedan seguir 
viviendo como lo hacemos noso-
tros en la actualidad. Negar que 
la actitud del hombre está detrás 
de la sequía que hemos padecido 
este año acabado o de las lluvias 
torrenciales de las últimas sema-
nas es como negar que nuestra 
provincia continúa perdiendo 
población por la falta de oportu-
nidades para los jóvenes. Sala-
manca y su provincia arrancaba 
2022 con 325.898 habitantes, 
1.440 menos que el anterior, una 
tendencia que no parará en tanto 
las distintas administraciones no 
trabajen con una estrategia tras-
versal que tenga en cuenta todos 
los elementos que provocan la 
pérdida de población en el medio 
rural.

Y sí, consecuencia del cambio 
climático ha sido la pertinaz se-
quía que nos ha azotado durante 
el último año y medio hidrológi-
co, desde la primavera de 2020. 
Esto se ha traducido en un incre-
mento de los incendios, devasta-
dores y peligrosos para la pobla-
ción en muchos casos. En 2022 
se registraron en la provincia sal-
mantina 175 incendios arrasando 
8.901 hectáreas. De ellas, más de 
5.000 eran superficie arbolada. 
El incendio de Monsagro y, en 
menor medida, el de Candela-
rio, tuvieron en vilo a cientos de 
personas en la Sierra de Francia. 
Monsagro tuvo que ser evacuado, 
también el monasterio de Batue-
cas y los municipios de Moras-
verdes y Guadapero, incendios 
que felizmente no se llevaron 
ninguna vida gracias al trabajo 
de los equipos de extinción. 

Desgraciadamente no sucedió 
lo mismo con la llegada de las llu-
vias torrenciales en el mes de di-
ciembre, agua que ha cebado ma-
nantiales y llenado charcas, pero 
que también se llevó la vida de 
un agente forestal, meses atrás 
encargado también de velar por-
que algún fuego se quedara solo 
en un mal sueño. 

PEÑARANDA

Nueva imagen del pabellón municipal Miguel Ángel Jimé-
nez Barcala. Se trata de uno de los grandes epicentros del depor-
te en la ciudad y este año, después de una inversión que ronda los 
200.000 euros, el pabellón luce su nueva imagen. 
   

PEÑARANDA

Participación en las fiestas.  
Si algo ha marcado la vida de 
este año que ahora despedimos 
es sin duda la vuelta de la nor-
malidad plena a los momentos 
y eventos con mayor impacto. 
Uno de ellos sin duda es la ma-
siva concentración de peñas con 
la que se reciben las fiestas de 
agosto.

VITIGUDINO

Regreso del Corpus . Como 
sucedía en el resto de municipios 
de la provincia, en el 2022 regre-
saba la normalidad a los pueblos 
y con ella sus fiestas. Vitigudi-
no volvía a vivir sus Corpus con 
toda la intensidad, fiestas inmi-
nentemente taurinas y que con-
centraban a miles de personas.   

LAS ARRIBES

Pereña. Menos conocido que su 
hermano mayor, el Pozo de los 
Humos, no cabe la menor duda 
de que el Pozo Airón es un digno 
representante del espectacular 
paisaje de las Arribes.  
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LA ALBERCA

Desalojo del Monasterio de Batuecas. El fuego ha sido el princi-
pal protagonista este verano en la provincia. Junto con los incendios 
de Monsagro y Candelario, otro hecho inolvidable fue el desalojo de 
los padres Carmelitas del monasterio de San José en Batuecas. 

ALFOZ

ESCUELA DE HOSTELERÍA DE SANTA MARTA. La Escuela 
de Hostelería de Santa Marta es un claro ejemplo de alternativa en la 
formación de jóvenes para su incorporación segura al mundo laboral. 
En estos momentos la Escuela ofrece la formación de 60 personas 
desempleadas con la puesta en marcha de tres cursos de cocina de 
distintos niveles y uno de operaciones básicas de Restaurante y Bar. 

GUIJUELO
Copa del Rey. No ha sido la primera 
y seguro que tampoco será la última. 
El CD Guijuelo estuvo a punto de lo-
grar la ‘machada’ en la Copa del Rey 
frente al Villarreal. Los chacineros tu-
vieron el aliento en todo momento no 
solo de su hinchada sino la de todos 
los salmantinos en un partido épico 
en el que lograron llevar al ‘subma-
rino amarillo’ hasta la prórroga. Otra 
vez será.  

CIUDAD RODRIGO

Campeonato de Europa Sub’19. La joven mirobrigense Carmen 
Álvarez Sánchez vivió un verano de ensueño al proclamarse con la Se-
lección Española campeona de Europa Sub’19 (en la República Che-
ca, dando la asistencia del gol de la victoria en el tiempo de descuento 
de la final) y campeona del Mundo Sub’20 (en Costa Rica). A nivel 
de clubes, dejó el Atlético de Madrid con el que dio el salto a la élite 
rumbo al Real Betis.

COMARCA DE CIUDAD RODRIGO

Incendios. Un total de 8.622,65 hectáreas (4.894,43 de superficie 
arbolada) resultaron afectadas por el gravísimo incendio forestal ini-
ciado en el municipio cacereño de Ladrillar que saltó a la provincia 
por Monsagro, afectando a 7 localidades más: Guadapero, Morasver-
des, Tenebrón, Dios le Guarde, La Alberca, Serradilla del Llano y El 
Maíllo, teniendo que ser desalojados durante varios días los vecinos 
de las tres primeras.
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BÉJAR

Centro de Concentración Deportiva.  El Ayuntamiento de Béjar 
apuesta por el deporte como vía de futuro para el Centro Turístico 
Sierra de Béjar-La Covatilla. Allí se ubicará el futuro centro de con-
centración deportiva, con el objetivo de facilitar los entrenamientos 
en altura y en el entorno natural a corredores de carreras por monta-
ña, que permitan a su vez la desestacionalización de la estación. Un 
proyecto que cuenta con la figura del deportista local Miguel Heras 
como asesor.

ALBA DE TORMES

Recreación de la visita de 
los Reyes en 1922. El Ayun-
tamiento de Alba de Tormes or-
ganizó una recreación histórica 
de la visita del Rey Alfonso III y 
Victoria Eugenia a la villa ducal 
el 8 de octubre de 1922. Difícil 
que resultase mejor. La recrea-
ción, con motivo del nombra-
miento de Santa Teresa como 
doctora Honoris Causa por la 
Universidad de Salamanca, fue 
un rotundo éxito.

LAS VILLAS

Toro de cajón en Villorue-
la. La vida y las celebraciones 
se han abierto paso en Las Villas 
tras la pandemia, algo que ha 
venido marcado principalmen-
te por una explosión de activi-
dad en sus programas festivos. 
Eventos taurinos de calle, como 
el vivido el pasado mes de julio 
en Villoruela, con toros de cajón, 
han sido la tónica en la práctica 
totalidad de sus municipios.

ALBA DE TORMES

Inicio del Año Jubilar Teresiano. Con la apertura de la Puerta 
Santa de la iglesia del Monasterio de La Anunciación que da cobijo 
al sepulcro de Santa Teresa de Jesús y la celebración de una solemne 
eucaristía, comenzó en Alba de Tormes el Año Jubilar Teresiano que 
concedió el papa Francisco a la Diócesis de Salamanca durante un 
año, del 15 de octubre de 2022 al 15 de octubre de 2023, fecha en 
la que se celebra su solemnidad y que el próximo año coincide en 
domingo.

LEDESMA

Colpaso sanitario . La vacunación covid+gripe para mayores de 80 
años puso en evidencia una vez más la falta de recursos sanitarios en 
el medio rural. El pasado mes de octubre cientos de personas mayo-
res sufrían el caos que experimentaba el centro de salud de Ledesma 
debido a la convocatoria simultánea de personas de distintos grupos 
de edad, además de autocitas y profesionales de atención social. 
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Pasión por enseñar la vida
Marisa Rodero 
recorre las calles, 
los eventos y los 
momentos más 
especiales de su 
municipio con su 
cámara en la mano, 
captando unas 
fotografías que son 
muy queridas entre 
sus paisanos 

Raúl Blázquez

E s la primera vez que se mues-
tra ante la cámara y es prota-
gonista después de varias dé-
cadas captando la vida de su 

querida Aldearrubia desde el otro lado 
del objetivo. Siempre discreta, sonriente 
y apasionada por dos mundos a los que 
dedica vida e ilusión: la fotografía y su 
pueblo.

Ella es Marisa Rodero Serrano quien, 
a sus 59 años, continua al pie del cañón, 
ejerciendo de ‘cronista popular’ en la 
localidad, labor que desempeña de ma-
nera totalmente altruista, aunque con 
un interés claro y rotundo: “que la gente 
que no esta aquí se entere de lo que pasa 
y vea la vida del pueblo”.

Una vocación que, como bien explica 
Marisa, surgía a raíz de que una persona 
(Ainhoa) creó una página en Facebook 
llamada ‘Aldearrubia el pueblo y su gen-
te’. “Haciendo fotos ya llevaba muchos 
años, empezando con ellas cuando aún 
no existían estás tecnologías. Pero fue 
por ella que comencé a publicar y hasta 
ahora” y añade “comencé a hacerlo evi-
dentemente porque a esa página se agre-
gó mucha gente del pueblo que no vivía 
aquí. Yo como siempre he pensado en los 
demás, para que las personas del pueblo 
que vivían fuera se enteraran de las cosas 
que pasan y se hacen aquí”, explica

De aquellos tímidos comienzos surgía 
con más ganas ese interés por retratar la 

vida, algo que 
hoy mantiene 
y la ha hecho 
muy popu-
lar, no solo en 
la localidad 
sino en ge-
neral en toda 
la comarca de Las  
Villas, algo que para ella, a nivel perso-
nal, “supone una satisfacción muy gran-
de. Me pongo en la situación de quien 
vive fuera y me gustaría saber las cosas 
que se hacen aquí y cómo va cambian-
do el pueblo gracias a las fotografías” 
mientras que en la calle, asegura, siento 
mucho el cariño de los vecinos. Real-
mente la gente es muy agradecida, algo 
que agradezco de corazón, aunque mi 
intención siempre es la que es”.

Un cariño que se ha visto multiplica-
do en los últimos meses con el comienzo 
de una nueva batalla personal, luchan-
do contra el cáncer y su lento proceso de 
tratamiento, algo que no ha mermado 
en nada sus ganas de estar tras la cáma-
ra.

“Yo ya sospechaba que algo no iba 
bien, lo dije en casa antes de que los mé-
dicos del hospital confirmaran mis sos-
pechas. Previamente me hicieron una 
ecografía de axila en el Centro de Salud, 
en la que veían el tamaño que tenían los 
ganglios y los que había. Poco después 
confirmaban el diagnostico, cáncer de 

mama” recuerda emocionada Marisa, 
quien añade que “tan sólo me derrum-
bé cuando me dijeron que me tenían que 
operar y quitármelo. Estaba con mi hija, 
imagina el momen-
to…es algo que no 
olvidaré nunca”.

Una situación que 
abría una nueva eta-
pa en su vida, donde 
los tratamientos y 
los cuidados se mez-
claban con el apoyo 
de su familia y de la 
multitud de personas 
que, al conocer lo su-
cedido, se volcaron 
con mensajes de áni-
mo y multitud de de-
talles hacia Marisa. 

Esta situación 
para nada ha fre-
nado su vital vocación de retratar la 
vida de Aldearrubia, continuando con 
su labor siempre que la quimioterapia 
se lo ha permitido. “Salvo en la paella 
y la parrillada de las fiestas de agos-

to, donde no 
estuve porque 
había mucha 
gente y tenía 
miedo, ya que 
no podía con-
tagiarme de 
nada, el resto 

del tiempo y en el resto de actos siem-
pre he estado. Cuando había algo que 
enseñar del pueblo ahí estaba yo” ex-
plica. 

A día de hoy Mari-
sa Rodero está bien, 
recuperada y sin qui-
mio, esperando vivir 
una pequeña inter-
vención quirúrgica 
pendiente para poder 
finalizar esta prime-
ra fase de su proceso 
hacia la total recu-
peración. Una nue-
va etapa que afronta 
positiva y con más 
ganas que nunca ya 
que, al preguntarle si 
piensa continuar en-
señando la vida del 
pueblo, Marisa es ro-

tunda, “desde luego que sí, salvo que me 
falle la cámara de fotos, claro (sonríe). 
Hacer esto es una parte de mi vida, quie-
ro que la gente tenga un recuerdo de sus 
vecinos y de su pueblo”. 

“Hacer esto es 
una parte de mi 
vida, quiero que 
la gente tenga 
recuerdos de 
sus vecinos”

LOS OJOS DE ALDEARRUBIA
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El homenaje  
de un pueblo a sus lavanderas

Puerto de Béjar estrena un mural junto a la charca de la Rivilla para rendir tributo a 
generaciones de mujeres que realizaban este oficio caído en el olvido

David Sánchez 

P uede ser que, si pensamos en 
la figura de las antiguas la-
vanderas, nuestra mente nos 
haga viajar a otro tiempo, pero 

no tan lejano como la tecnología que nos 
rodea nos pueda hacer pensar. Hoy en la 
comodidad de nuestro hogar podemos la-
var nuestra ropa e incluso secarla   gracias 
a los aparatos electrónicos que nos hacen 
nuestro día a día mucho más práctico. 
Pero no siempre fue así y muchas gene-
raciones de mujeres realizaron durante 
años esta labor, ya hiciera frío o calor, 
para llevar a sus hogares unas pesetas con 
las que salir adelante.

Hablamos de tiempos duros, de “los 
años del hambre”, como los denomina As-
censión Sánchez, una de las cinco mujeres 
lavanderas que aún viven en la localidad 
de Puerto de Béjar. Desde hace unos días 
la charca de la Rivilla, ese rincón en la par-
te del pueblo al que acudían cada día para 
lavar la ropa, luce un detallista mural que 
reivindica su papel y el de sus ancestros, 
desarrollando este trabajo. “Era un lugar 
de encuentro, íbamos siempre en compa-
ñía, subiendo la cuesta con los cestos de 
la ropa y allí nos juntábamos muchas mu-
jeres”, señala Isabel Sumatres mientras 
una sonrisa ilumina su cara recordando 
esos momentos. Tiempos difíciles, tiem-
pos duros, también en lo climatológico, 
como nos explica Ascensión: “había que 
romper el hielo para poder meter la ropa 
en el agua, las manos se helaban…Incluso 
algunos chicos se atrevían a caminar so-
bre la charca helada y más de uno acabó 
dentro”, dice con una risa con cierto toque 
de nostalgia.

Una labor que en muchas familias 
era necesaria. “Yo era muy pequeña, mi 
madre y mi abuela limpiaban para gente 
pudiente del pueblo y así sacar unas pe-
setas y yo iba a ayudar a doblar la colada, 
a llevar la tajuela, y fue muy duro. Pero 
gracias a mucha gente buena hoy lo po-
demos recordar a pesar de los momentos 
difíciles, y este mural es un recuerdo a to-
das las que estaban antes que nosotras”, 
relata con orgullo Felisa Martín, que ges-
ticula con presteza para definir la tajuela, 
un utensilio de madera que se apoyaba 

sobre las rodillas y en el cual se realizaba 
el lavado a mano de la ropa. 

Esta pieza, junto a los cuévanos carga-
dos de prendas y el jabón, formaban par-
te de la caravana de mujeres que recorría 
el pueblo, arriba y abajo, cumpliendo con 
su cometido. “Había que tener cuidado de 
que el jabón no se cayera dentro del agua”, 
coinciden nuestras cinco protagonistas. 
Luisa Martín es la más veterana del gru-
po con 94 años, tenía un “pequeño truco” 
para estas ocasiones. “A mí me daba mie-
do acudir a la charca, porque no había vez 

que no fuera y me dejara caer el 
jabón (ríe) pero por suerte siem-
pre había alguien que me ayu-
daba a recuperarlo, aunque yo 
era previsora y me llevaba dos 
trozos por si acaso”. No era un 
caso aislado, ya que Ascensión 
también vio como algún jabón 
acabó en el fondo de la poza “y 
cuando hacía mucho frío, inclu-
so se cortaba, no hacía espuma 
y por ello nuestras madres lle-
vaban cubos con agua caliente. 
Además, aprovechábamos para 
calentarnos algo las manos”, y 
es que los sabañones y los do-
lores en las articulaciones eran 
habituales en la época fría del 
año.

Todas estas mujeres conti-
nuaban con una tradición que 
había pasado de generación en 
generación. “Empecé a ir con 
nueve años a ayudar a mi ma-
dre y estuve hasta los 18. Mi 
madre lavaba para dos familias 
y me decía dónde ponerme, en 

función de por dónde bajara el 

agua para que no se acumulara el jabón 
de otros lavados en nuestras tajuelas. Nos 
lo pasábamos muy bien”, indica Victoria 
Pérez. La llegada de la lavadora supuso 
un cambio en sus vidas. “Recuerdo que le 
regalé una a mi madre por sus bodas de 
oro y ¡no la quería! Pero luego me reñía 
porque no le llevaba mi colada para que 
ella la metiera en su lavadora”, cuenta de-
lante de sus compañeras, cuyas miradas 
delatan el especial vínculo que las une.

Las cinco lavanderas se muestran agra-
decidas con este mural y el homenaje que 
recibieron del pueblo: “una auténtica sor-
presa”, relatan y se deshacen en elogios a 
Ángel Miña, alcalde de Puerto de Béjar, 
impulsor de esta idea: “El mural estaba 
acabado hace unos 6 meses, pero quería-
mos que esta inauguración fuera en una 
época especial, y qué mejor que la Navi-
dad. Esto es mucho más que algo mera-
mente artístico. Es un sentimiento, son 
las vidas de unas personas que sufrieron 
mucho.  Hoy en día vemos normal tener 
varios de tipos de leche, de frutas… pero 
ellas tenían que ir cada día a la parte alta 
del pueblo, en días fríos y malos, para 
ganarse el pan y llevar algo a su familia”. 
Habla el regidor municipal, que denota 
emoción en sus palabras. “Y, sobre todo, 
queríamos que este homenaje lo disfruta-
ran en vida”. 

Un recuerdo imborrable en sus memo-
rias, que todos los que visiten Puerto de 
Béjar pueden contemplar en la charca de 
la Rivilla, junto al cementerio, para que 
no olvidemos que el legado y el alma de 
nuestros pueblos es la herencia de quie-
nes estuvieron antes de nosotros, orgullo-
sos guardianes de nuestras raíces.

Mural en recuerdo a las lavanderas que luce junto a la charca de la Rivilla  |  Foto: David Sánchez

Algunas de las mujeres que un día lavaron la ropa sobre una tajuela  |  Foto: David Sánchez
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Un municipio 
cuidado al detalle, 
que sobresale por 
su completa oferta 
cultural, gastronómica 
y natural que va más 
allá de las estampas 
más tradicionales, algo 
que atrae a miles de 
personas cada año

Raúl Blázquez

Nombrar a La Alberca es sinónimo de 
evocar la magia a la que llevan sus ca-
lles, transportando al visitante a evoca-
dores momentos de otro tiempo, en el 

que la serranía más pura y la caída de las hojas del 
calendario parecen ir de la mano, ofreciendo una 
perfecta conjunción que sitúa a esta localidad den-
tro de los municipios salmantinos de oro, esos que 
exportan imagen de cercanía y atracción sin apenas 
pestañear. Un lugar con historia, cuyos primeros 
vestigios bien se pueden investigar en la prehisto-
ria, algo que todavía hoy continua estando presente 
en las pinturas rupestres de la época del neolítico 
en numerosos canchales y riscos de los valles que 
abrazan el lugar. 

Pasear por sus calles es toda una experiencia 
en cualquier época del año, ya que es continua y 
vibrante su actividad, encontrando por cualquie-
ra de sus rincones a exploradores aficionados de 
cualquier nacionalidad, quienes se embelesan 
tras sus objetivos, tratando de captar aquella 

postal más bella con la que poder presumir de 
haber pisado sus calles empedradas y haber vi-
vido, aunque sea por tiempo limitado, entre los 
muros y las casas que, en silencio, guardan siglos 
de vivencias e historia.

Una vida que, tal y como destaca su alcalde, 
Miguel Ángel Luengo, se hace especialmente 
emotiva durante la Navidad, cuando La Alberca 
se viste de manera muy cuidadosa de esa esencia 
propia de las fiestas, engalanándose con mayor 
luminosidad, todo para ofrecer a quienes vuel-
ven a casa o quienes están de paso, una estampa 
que bien conjuga a la perfección la tradición más 
propia de la serranía salmantina y el toque más 
que emocional que supone la llegada de estas 
fiestas y su disfrute en familia, más si cabe en un 
año como este, en el que finalmente ha podido 
llegar la plena normalidad a sus calles, sus tradi-
ciones y sus gentes.

Pero más allá de esto, de su cuidado entorno, 
del mimo con el que se cuida cada calle, vivienda 
o espacio verde, en la localidad pueden encon-
trarse mucho más que bellas estampas ya que, tal 
y como señala su regidor municipal, “ofrecemos 
mucho más, con una gran actividad navideña, en 
la que mezclamos las visitas más especiales como 
las de Papá Noel o los Reyes Magos, con unas ca-
lles ambientadas por las que poder pasear. A esto 
sumanos una completa programación cultural y 
escénica, que es gran protagonista durante todo 
el año para que, quienes lleguen o nos visiten, 
puedan contar con planes alternativos y no poca 
oferta, con la que completar su seguro inolvida-
ble paso por La Alberca”.

Unos eventos a los que se suman las diferen-
tes y variadas propuestas naturales que arropan 
todo el entorno de la localidad, contando con jo-
yas tan destacadas como desconocidas que, por 
ejemplo, se materializan en las imponentes Ba-
tuecas, la Torrita, Fuente Castaño o la más que 
destacada también Ruta de las Raíces. 

En definitiva, una más que atrayente oferta na-
tural, histórica y vecinal con la que bien se define 
el día a día de este municipio de la Sierra de Fran-
cia, que es mucho más que piedra y naturaleza.

Magia, historia, 
piedra y naturaleza 

LA ALBERCA



33TIEMPO DE RUTASwww.salamancartvaldia.es

RUTA

Las Batuecas
RUTA

Las Raíces

LA ALBERCA
Es una de las grandes joyas naturales salmantinas, ubicada al sur de la provincia cha-
rra, formando parte con el estribo más occidental de la Cordillera Central, lo que con-
vierte a este espacio en un gran reducto de historia, fauna y flora.

Un lugar, que no ha perdido su esencia más singular a pesar de la desagradable 
visita del fuego, algo que afectaba en mínima medida su singularidad, manteniendo 
una riqueza cultural inigualable con la presencia de abundantes abrigos con pinturas 
rupestres, las primeras que aparecen en la literatura universal y que bien las pudo co-
nocer Lope de Vega, presentes en el valle de Batuecas, el de Lera o en el Valle de Belén; 
la existencia de castros betones o las explotaciones mineras romanas, como muestra 
de su rico patrimonio.

Un espacio, a caballo entre la transición de las cálidas tierras extremeñas y la meseta 
castellana, que ofrece una gran diversidad botánica, con llamativos tapices vegetales, 
a los que se unen encinas centenarias, alcornoques, tejos, madroños o enebros, entre 
otras tantas, mientras que en fauna, destacan la presencia de águilas reales, halcones 
peregrinos o búhos reales, sin dejar al margen otras 46 especies de mamíferos, entre 

los que destaca el lince ibérico o las cabras 
montesas.

Sobre ella se vive una singular ruta, 
pensada para cualquier edad, que parte 
de La Alberca, iniciando un camino que 
históricamente utilizaban los albercanos 
para el traslado de sus colmenas hasta el 
Valle, siendo este el camino que uso el Rey 
Alfonso XII en su viaje a la localidad en 
1922.

LA ALBERCA
Se trata de un camino que sobresale por las huellas que ha dejado marcada la memo-
ria. Una ruta que atraviesa espacios donde se evidencia la presencia humana desde lo 
mas ancestral de los tiempos, algo visible a través de signos y detalles en el paisaje que 
muestran al visitante con claridad la vida de sus habitantes, su labor, su imaginario, 
sus creencias y sus anhelos. Una propuesta en la que se conjugan el arte y la natura-
leza, llevando a quienes la transitan a un viaje interior que les lleva hacia las raíces en 
toda su esencia.

El camino tiene su punto de partida en La Alberca, iniciando un recorrido por un 
bosque de robles y castaños, acercando a los caminantes hasta la ermita de Majadas 
Viejas, pasando por el Montón de Cantos y por las piedras donde se representa la Loa 
en la romería de la Virgen, para retomarse hasta llegar a la laguna y a la ermita de San 
Marcos, volviendo nuevamente a La Alberca, sin obviar el paso por el área recreativa 
de Fuente Castaño, otro de los grandes atractivos de imposible renuncia. 

Punto de salida:
La Alberca

Discurre por el entorno de El Portillo, 
desde el que puede contemplarse una 
espectacular vista del valle de Las Ba-
tuecas y de las sierras de Las Hurdes 
hacia el sur, hacia el norte, el Valle de 
Francia y la Sierra de las Quilamas, y 
al este la Sierra de Béjar y Candelario. 
Desde ahí puede realizarse un descen-
so hasta el Monasterio y contemplar 
la belleza natural que ofrece el rio o 
las pinturas rupestres del Neolítico.

DATOS TÉCNICOS

Distancia: 6,9 kilómetros, más  
1,1 kilómetro para completar  
el final. Recorrido de ida 

Tiempo: 4 horas

Camino: Pista forestal y sendero

Dificultad: Alta

Punto de salida:
La Alberca

Hablamos de un camino circular que 
discurre por el territorio de La Al-
berca, marcado por las huellas que 
ha dejado la memoria y el paso de la 
vida. Una senda que atraviesa espa-
cios donde se evidencia la presencia 
humana desde la Prehistoria, visible a 
través de signos muy destacados en el 
paisaje que reflejan la vida de sus ha-
bitantes, su labor, su imaginario, sus 
creencias y sus pensamientos sobre lo 
que podría ser su futuro.

DATOS TÉCNICOS

Distancia: 8 kilómetros

Tiempo: 2 horas y 45 minutos

Camino: Pista forestal, camino 
y cruce de carretera

Dificultad: Baja
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Castilla y León 
cuenta con 
10 de las 48 
Reservas de 
la Biosfera 
declaradas 
por la UNESCO 
que existen en 
España

E n tiempos de deseo 
de nuevo año, cono-
cer a fondo los dife-
rentes rincones de 

esta Comunidad debe ser uno 
de ellos. Castilla y León es uno 
de los territorios europeos con 
mayor riqueza natural. El pro-
ducto turístico de Naturaleza en 
Castilla y León es incomparable. 
Esta Comunidad atesora fron-
dosos bosques, macizos mon-
tañosos, inigualables valles, 
cuevas únicas, impresionantes 
cañones fluviales, ríos y lagos 
con una historia que se remonta 
a millones de años. 

La diversidad de Espacios Na-
turales en Castilla y León la con-
vierte en un destino preferente. 
Para garantizar su conservación, 
la Junta de Castilla y León creó 
en 1991 la Red de Espacios Na-
turales (REN), en la que actual-
mente se integran más de 30 
Espacios Naturales Protegidos 
por sus valores ecológicos, geo-
lógicos y paisajísticos. 

Además, Castilla y León 
cuenta con 10 de las 48 Reser-
vas de la Biosfera declaradas 
por la UNESCO que existen en 
España, que da una buena idea 
de la importancia que el desa-
rrollo sostenible tiene en nues-
tra Comunidad. 

Destacar también la impor-
tancia del Geoparque Mundial 
Unesco Las Loras que ocupa 
parte del norte de las provincias 
de Burgos y Palencia, único Geo-
parque Mundial reconocido por 
la UNESCO en Castilla y León. 

Cuatro senderos de largo 
 recorrido
La Comunidad dispone de varios 
senderos de largo recorrido que 
con diferentes intereses te sumer-
gen en una experiencia de atrac-
tivo histórico, paisajístico, com-
binando turismo, contacto con la 
naturaleza, cultura y deporte.

En general, se trata de sen-
deros señalizados en su mayoría 

para todos los públicos, con una 
dificultad media o baja, localiza-
dos próximos a localidades de 
interés, y con un atractivo espe-
cial por sus recursos. Cuatro de 
ellos son:

Camino de Santiago Francés
Provincias que atraviesa: Bur-
gos-Palencia-León · Longitud: 
401 km aprox. Declarado por 
el Consejo de Europa Primer 
Itinerario Cultural Europeo en 
1987 y Patrimonio Mundial por 
la UNESCO en 1993, recorre las 
provincias de Burgos, Palencia y 
León, a lo largo de unos 400 km. 
El Camino fue pionero de las ru-
tas de viajes, y es, sin duda, una de 
las Rutas más frecuentadas por 
peregrinos de todo el mundo, que 
lo recorren atraídos por su atrac-
tivo patrimonio, sus paisajes y su 
inmensa espiritualidad. Por él se 
introdujeron estilos medievales 
como el románico y el gótico, que 
ampararon la construcción de 
monasterios, iglesias, catedrales 
y de toda una infraestructura dis-
puesta para facilitar el paso de los 
peregrinos. Te animamos a que 
recorras el Camino, te detengas 
en todas sus joyas patrimoniales 
y disfrutes de la hospitalidad de 
la gente de Castilla y León, la di-
versidad y pureza de su paisaje y 
su rica y variada gastronomía.

Ruta del Duero
Provincias que atraviesa: So-
ria-Burgos-Valladolid-Zamo-

ra-Salamanca · Longitud: 729 
km aprox. Esta ruta estructurada 
en 20 etapas te llevará a recorrer 
la Comunidad de este a oeste si-
guiendo el curso del río Duero, 
desde Duruelo de la Sierra, has-
ta llegar a Vega de Terrón, en la 
frontera con Portugal. Descu-
brirás enclaves monumentales 
que recuerdan la importancia del 
río a lo largo de su historia; 294 
Bienes de Interés Cultural y Con-
juntos Históricos de gran belleza 
y valor histórico-cultural como: 
Soria, Almazán, Berlanga de Due-
ro, El Burgo de Osma, San Este-
ban de Gormaz, Langa de Duero, 
Peñaranda de Duero, Gumiel de 
Izán, Vadocondes, Haza, Peñafiel, 
Fuentidueña, Simancas, Tordesi-
llas, Toro, Zamora o Fermoselle. 
Además, recorre los viñedos de 
las comarcas vitivinícolas más 
afamadas del sur de Europa, lo 
que ha dado lugar al desarrollo de 
cinco Rutas del Vino Certificadas 
que podrás disfrutar en el camino: 
Ruta del Vino Ribera del Duero, 
Rueda, Toro, Zamora y Arribes 
del Duero. Destaca también su 
riqueza paisajística, atravesando 
espacios naturales convertidos 
en reservas medioambientales y 
faunísticas de gran importancia, 
como son el Parque Natural de la 
Laguna Negra y Circos Glaciares 
de Urbión, Parque Natural de los 
Arribes del Duero y la Reserva Na-
tural Riberas de Castronuño-Vega 
del Duero.

Vía de la Plata
Transcurre en Castilla y León 
por el trazado histórico declara-
do Bien de Interés Cultural. Uti-
lizada como camino natural de 
comunicación entre sur y norte 
de España desde tiempos pre-
históricos, fue en tiempos de los 
romanos, cuando este itinerario 
se consolida con la construcción 
de diferentes calzadas. Desde la 
Sierra de Béjar (donde se conser-
va una calzada romana única en 
España) hasta la Vía de la Carisa, 
podrás admirar retazos impor-
tantes de la antigua vía romana 
y disfrutar de las monumentales 
ciudades que se establecieron en 
sus márgenes, como Helmántica 
(Salamanca), Ciudad Patrimo-
nio Mundial; Ocellum Duri (Za-
mora), conocida como la “Capi-
tal del Románico” en España y 
León, ciudad cuyo pasado roma-
no se vincula con la explotación 
de las minas de oro de Las Médu-
las y el desarrollo de la Vía de la 
Plata. Disfrutarás de una variada 
gama de paisajes, de los terrenos 
de robles y encinas del Sistema 
Central a suaves ondulaciones, 
penillanuras, tierras de vino y 
cereales, zonas de páramos y las 
extraordinarias estribaciones de 
la Cordillera Cantábrica.

Ruta del Camino del Cid
Provincias que atraviesa: Bur-
gos-Soria · Longitud: 337 km 
aprox. Esta ruta nos conduce 

por los parajes que transitó el 
caballero Rodrigo Díaz de Vivar 
en su marcha hacia el destie-
rro. La historia se mezcla con 
la leyenda en esta ruta que, 
atravesando las provincias de 
Burgos (GR160) y Soria, sigue 
los pasos que, según el Cantar 
del Mío Cid, recorrió este gue-
rrero. Son zonas en las que el 
pasado medieval parece estar 
vivo. En vuestro camino en-
contraréis fortalezas, como la 
califal de Gormaz, castillos, 
iglesias o monasterios, que 
componen bellos Conjuntos 
Históricos como Covarrubias, 
Santo Domingo de Silos, Peña-
randa de Duero, Langa de Due-
ro, San Esteban de Gormaz, el 
Burgo de Osma y Berlanga de 
Duero, y por supuesto, lugares 
muy vinculados a la historia y 
leyenda cidianas, como Vivar 
del Cid, San Pedro de Cardeña 
o Burgos. A esta ruta históri-
ca llamada El Destierro, total-
mente señalizada, acompaña 
un entorno de gran riqueza 
paisajística, valles poblados 
de sabinares, robles y encinas, 
que se alternan con cultivos de 
secano y las vides que dan el 
fruto para los vinos de la D.O. 
Ribera del Duero. Atraviesa 
Espacios Naturales, entre los 
que destacan el sabinar del 
valle del Arlanza y La Yecla, el 
espacio soriano del río Duero, 
o los Altos de Barahona.

34

Naturaleza y senderismo,  
riqueza de la Comunidad

Imagen del Camino de Santiago Francés  | Foto: JCYL
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AYUNTAMIENTO 
DE VILLORUELA
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‘Al Pie del Abismo’, un proyecto de vida 
ligado a la cultura vitivinícola de Arribes

Javier Sendín y Marta Ruano decidieron cambiar la ciudad por sus viñedos en Pereña y 
crear su propia bodega, un proyecto que ha sido reconocido por González Byass  

LA FICHA

Localidad: Pereña de la Ribera
Bodega: Al Pie del Abismo (2019)
D.O.: Arribes.
Viñedo: 1.,9 Has.
Variedades: Juan García, Tinta 
Jeromo y Mandón. 6.000 cepas.
Vino: tinto crianza 3.000 botellas.
Logros: único viñedo de Arribes 
seleccionado por la Fundación Gon-
zález Byass para su conservación. 

Miguel Corral

Javier Sendín y Marta 
Ruano son dos jóvenes 
atípicos de lo que sue-
le verse en los pueblos. 

Aunque crecieron en una gran 
ciudad, sus raíces en Villarino y 
Pereña de la Ribera hicieron que 
sus caminos se cruzaran algún 
verano durante las fiestas. Fue 
el comienzo de una historia de 
amor, y no solo en lo personal, 
sino también hacia su tierra y 
sus viñedos, un sentimiento que 
les conducía finalmente a las 
Arribes, concretamente a Pereña 
de la Ribera, pueblo donde na-
cían las madres de ambos.

Javier estudio enología en Ma-
drid e Ingeniería Agrícola rela-
cionada con el vino, mientras que 
Marta tiró por los números tras 
acabar Administración y Direc-
ción de Empresas (ADE). Ambos 
ejercían sus respectivas profe-
siones hasta que hace unos años 
los padres de Javier decidieron 
volver a sus orígenes, pues no en 
vano su padre es de Villarino, así 
que este sería el detonante final 
para que nuestra pareja de jóve-
nes tomasen una decisión tras-
cendental en sus vidas.

Su pasión por el vino y un le-
gado que comenzó hace cuatro 
generaciones ha tenido el re-
conocimiento de la Fundación 
González Byass tras que una de 
sus viñas, la que Marta ha here-
dado de su bisabuelo en Pereña, 
fuera seleccionada el año pasado 
para el proyecto de recuperación 
de viejos viñedos ‘Ángel de Vi-
ñas’, iniciativa con la que se trata 
de rescatar, preservar, cuidar y 
mantener aquellos viñedos vie-
jos que se encuentran al borde 
de la extinción. Todo para evitar 
la pérdida de biodiversidad, tra-
dición, cultura e historia.

Se trata de la viña de El Be-
cerrero, 1,9 hectáreas con 6.000 
cepas de Juan García, Tinta Je-

romo y “un poco de Mandón” y 
que fueron plantadas por su bis-
abuelo en 1936, una plantación 
que desde entonces ha estado en 
manos de su abuelo y después de 
su madre y su tío, y cuyo testigo 
cogía Marta hace seis años. Se 
trata de variedades autóctonas 
de la DO Arribes, y en el caso de 
la Tinta Jeromo sin ‘réplicas’ en 
ningún lugar del mundo, uno de 
los principales motivos del inte-
rés de González Byass por pre-
servar este viñedo.

La desaparición de la coope-
rativa local y la bodega a la que 
los cooperativistas entregaban 
sus uvas, con varias cosechas 
pendientes de cobro, fue el de-
tonante final para que Javier y 
Marta decidiesen crear su pro-
pia bodega. Tras las primeras 
pruebas hace seis años “para ex-
perimentar y el autoconsumo”, 
finalmente en 2019 nace ‘Al Pie 
del Abismo’, nombre con el que 
estos emprendedores del medio 
rural rinden homenaje al cañón 
que el Duero conforma a su paso 
por Pereña de la Ribera.

En su pequeña bodega estru-
jan los 4.000 kilos de uva pro-
cedente de la viña de El Bece-
rrero para sacar cerca de 3.000 
botellas de tinto crianza, una 
elaboración totalmente tradicio-
nal a la que aplican las técnicas 
modernas de fermentación. Este 
proceso comienza sobre el viñe-
do con un laboreo totalmente 
ecológico, para finalizar con el 
etiquetado manual de las bote-
llas. Pero entre ambos momen-
tos se produce el prensado de la 
uva con una prensa tradicional, 
la fermentación en tanques de 
acero inoxidable y una crian-
za en barricas de roble de entre 
nueve y 12 meses, y otro tanto en 
botella, por lo que puede decirse 
que ‘Al Pie del Abismo’ es el re-
sultado de un proceso totalmen-
te artesanal. 
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“Me hubiera gustado que fuera una temporada más triunfal, y era así como la 
planteaba desde el principio, pero los fracasos también enseñan mucho”, explica 

María Fuentes

A lejandro Marcos ha-
bla de nuevo desde 
la casilla de salida. 
Lo que viene ahora 

no es un volver a empezar, pero 
casi. La temporada que ha deja-
do atrás “no ha sido la soñada”, y 
eso lleva un precio. Lo asume, lo 
interioriza, pero no pierde la fe 
en sí mismo. 2022 se presentaba 
como el año de la consolidación, 
como la temporada definitiva 
en su carrera. 2021 dejó todo 
a favor, pero las cosas no salen 
siempre como uno desea. 

El matador de toros salman-
tino sabe que el mal uso de la 
espada ha sido el principal cul-
pable. Tampoco se obsesiona. 
Entrena, vive y marca su rutina 
el toro. Entrena el cuerpo, y la 
mente. Demasiados sinsabores 
profesionales seguidos en los 
últimos meses. En su mesilla de 
cabecera siempre ocupa lugar el 
libro ‘Cree en ti’ de la autora Rut 
Nieves. “Fue un regalo del maes-
tro Urdiales”, explica. Leer le 
ayuda a buscar respuestas cuan-
do las dudas pesan.

Ahora habla con  
SALAMANCA rtv AL DÍA y se 
sincera sobre el momento que 
atraviesa. 

¿Cómo te encuentras?
Bien, dentro de cómo puede estar 
uno después de haber acabado 
una temporada que no es des-
de luego lo que soñaba, pero por 
otra parte estoy contento, porque 
también sé que esto me ha ense-
ñado mucho. Los momentos du-
ros también sirven. He aprendido 
de la exigencia de esta profesión, 
de la realidad que supone torear 
más, lo difícil que son también las 
temporadas largas y que el triunfo 
llegue todos los días como hacen 
las figuras del toreo. 

Lo de este año ha sido una 
nueva experiencia; obviamente 
me hubiera gustado que fuera 
una temporada más triunfal, y 
era así como la asumía desde el 
principio, pero los fracasos tam-
bién han dejado una huella en mí 
y sé que me servirá para afrontar 
los próximos años de una mane-
ra aún más responsable y, sobre 
todo, para saber darle a cada tar-
de la importancia que tiene. El 
que está ahí arriba es por algo, y 
hay que triunfar día tras día. Este 
año me ha recordado lo difícil 
que es esta profesión, y esto me 
servirá de aprendizaje. 

Esta temporada tenía todos 
los alicientes para consoli-
dar un sitio importante en 
el toreo…
Es así, sí. Han sido un total de 
15 corridas de toros en España 
y una en Perú. He toreado cada 
tarde con la seguridad de que yo 
era el mismo que la temporada 
anterior, pero es verdad que las 
circunstancias que se dieron en 
2021 de triunfar todos los días no 
han llegado. He pinchado más to-
ros que otros años, los toros que 
he matado bien han tardado más 
en caer, ha sido una temporada 
extraña y en la que es verdad que 
estaban todas las ilusiones, pero 
yo no he dejado de responsabi-
lizarme, de mejorar lo que una 
tarde salía mal para evitar que no 
ocurriese en la siguiente, y en ese 
sentido estoy tranquilo. No he lo-
grado ver la recompensa de tanto 
esfuerzo, pero cuando uno pone 
todo o casi todo para que las co-
sas salgan puedo ir a la plaza con 
la tranquilidad de que el trabajo 
está hecho, pero es verdad que 
pinchar muchos toros me ha las-
trado la temporada, y anímica-
mente es lo que más me ha 
afectado.

Alejandro Marcos 
desde la casilla de salida

ENTREVISTA 

Alejandro Marcos
Matador de toros

Fotos: Pablo Angular
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¿El mal uso de la espa-
da ha sido el principal 

culpable?
Sin duda. La espada es funda-
mental en el sentido de que, si tú 
vas matando los toros y vas cor-
tando orejas, las faenas regula-
res se convierten en buenas y las 
buenas en muy buenas; si no las 
matas de forma continuada ocu-
rre lo contrario y la faena regu-
lar al final es mala, se hace una 
bola. La gente ve que no triun-
fas, la afición se desinfla contigo 
y se complica todo, y hace que 
la temporada pase inadvertida. 
También ha habido faenas im-
portantes, pero sin espada… 

¿Qué tarde ha sido la más 
dura?
La de Guijuelo, no tengo buen 
recuerdo de ese día. Venía de 
torear el día anterior en Dax, ha-
bía toreado muy bien, si hubiese 
matado bien en esa tarde podía 
haber cortado las dos orejas, 
pero otra vez la espada me robó 
ese triunfo. Llegué a Guijuelo 
anímicamente mal, sin ganas… 
ya era agosto y venía de muchos 
sinsabores; en Madrid no habían 
salido las cosas como yo quería, 
en Nimes tampoco, no había 
dado un golpe encima de la mesa 
y tenía mucha ilusión en que en 
Dax fuera el sitio y cuando lo te-
nía ya en la mano y en el último 
momento se esfumó… fue muy 
duro. Vinieron ahí días duros, 
llegué muy tocado y además esa 
tarde tampoco me acompañaron 
los toros. 

¿Y en la que mejor te has 
encontrado?
La verdad es que ha habido va-
rias faenas importantes que me 
han permitido sentir. En Dax 

tuve muy buenas sensaciones, o 
la tarde de Zamora que triunfé 
junto a Morante de la Puebla y 
a Daniel Luque, pero sin duda la 
tarde en la que mejor me he en-
contrado fue en Aire sur l’Adour 
(Francia). Ahí fue donde más me 
he acercado al torero que yo quie-
ro. Se conmemoraba esa tarde el 
50º aniversario de la plaza y me 
enamoré de ese ambiente; toreé 
dos ejemplares de Valdefresno, 
compartí la tarde con Curro Díaz 
y Dorian Canton y guardo muy 
buenos recuerdos, fue una tarde 
de mucho calor, pero de esas que 
salieron las cosas delante de los 
animales como uno quiere. 

Y después ya en septiem-
bre Salamanca, y tampoco 
llegó el triunfo. Y el nivel de 
exigencia se notó en los ten-
didos… 
Ese día del 16 de septiembre ha 
sido la tarde más dura de mi 
carrera de todas las que me he 
anunciado en La Glorieta. El año 
pasado llegué a Salamanca con 
una temporada todo a favor, y la 
gente me recibió con una ovación 
y este año me mostraron su frial-
dad, y la verdad es que fue algo 
duro de asimilar y de entender, 
porque cuando uno viene a Sala-
manca, a su tierra, siempre quie-
re dar lo mejor de uno mismo, 
todos los salmantinos lo hacemos 
y nos gusta recibir el cariño que 
entregamos, y este año la frialdad 
en los tendidos me descolocó, 
pero es verdad que por otro lado 
me alegra, también es bueno que 
me exijan, será por algo. 

¿Cómo fueron los días pos-
teriores a esa tarde?
Fue complicado. Adoro mi tierra 
y quiero ser un emblema del to-

reo en Salamanca y no hay nada 
que más me guste que recibir 
ese apoyo y ese cariño y cuando 
no salen las cosas sí que te pega 
un choque de sentimientos, fue 

duro; al final es algo que forma 
parte de nuestra profesión. Cuan-
do te dan el cariño es porque te 
lo mereces y cuando te lo quitan 
hay que mirar también la culpa 
que uno tiene… desde luego no es 
lo que quiero, pero sé que, igual 
que ya he conseguido el triunfo, 
lo volveré a lograr. Esto es una 
carrera de fondo. 

¿Cómo se prepara la mente 
para eso? 
Yo antes pensaba que era algo 
muy natural, pero hay que tra-
bajarlo. Tengo muchas conver-
saciones con amigos de otros 
ámbitos que también se expo-
nen a mucha presión y me gusta 
rodearme de esa gente que me 
cuenta sus experiencias, eso me 
ayuda mucho; y luego leo mu-
chos libros de autoestima y de 

confianza en uno mismo. Hay 
uno que es el que más me ha 
marcado, se llama ‘Cree en ti’, 
me ha ayudado muchísimo, me 
lo regaló Diego Urdiales. Lo ten-
go en la mesilla porque cuando 
me siento mal le pego un reojo, 
me acuerdo de muchas cosas de 
las que dice y la verdad es que te 
hace sacar fuerza cuando en ese 
momento no la tienes. 

¿Cómo se plantea la tempo-
rada 2023?
Por el momento voy a seguir 
con mis apoderados porque creo 
que han hecho un buen traba-
jo. Intentarán volver a sitios en 
los que he toreado bien, y ojalá 
lleguen oportunidades. Ahora 
mismo no tengo nada cerrado. 
Sin duda mi ilusión es torear en 
plazas importantes en Francia, 
por supuesto volver a Madrid ya 
sea en San Isidro o en alguna fe-
cha destacada a lo largo del año. 
Las Ventas siempre está dentro 
de los objetivos, pero tampoco 
quiero obsesionarme. Lo que 
venga voy a asumirlo con la 
máxima ilusión. 

Un mensaje a los que te lean. 
Decir que soy el mismo torero que 
cuando empecé; que si de algo he 
pecado es de entrenar y entrenar 
y darle vueltas a la técnica y a 
mi toreo, quizá eso ha dejado de 
lado otras cosas más pasionales, 
como hablábamos antes, que lle-
gan más al tendido y creo que esa 
ha sido la mejor enseñanza: la 
pasión en el toreo tiene que estar 
por encima de todo, de la perfec-
ción y de la técnica. 

Igual me he obsesionado con 
mejorar y he dejado más a un 
lado esa pasión que es lo que lle-
ga arriba y conmueve a la gente. 
Espero darles a los aficionados 
otra vez motivos para la esperan-
za, para que me vuelvan a apoyar, 
soy un enamorado del toreo y 
sigo con la misma ilusión, la mis-
ma afición y con la misma entre-
ga a la profesión que los años en 
que las cosas han salido bien, y 
por eso tengo la seguridad de que 
volverán a ser así.

”Soy un 
enamorado  
del toreo  
y sigo con la 
misma ilusión 
y la misma 
afición”
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EL DEPORTE REY

El atletismo charro hace historia: Lorena 
Martín, Mario García y Álvaro de Arriba, 

LAS ESTRELLAS

Los tres han conseguido grandes éxitos y son un ejemplo de deportividad

Carlos Cuervo

N o es nada nuevo el hecho de 
que el atletismo salmantino 
está de moda y sigue crecien-
do a pasos agigantados gracias 

a talentos como los de Lorena Martín, Mario 
García Romo y Álvaro de Arriba. Los tres 
competidores han conseguido grandes éxi-
tos en el recién finalizado 2022 y han dejado 
el pabellón sumamente alto para el futuro. 

Los tres se dan cita con SALAMANCA 
AL DÍA en la Plaza Mayor para hacer 
balance de lo vivido este año. 

 Lorena Martín, de 26 años, ha sido 
campeona de España y ha llegado a com-
petir en todo un Mundial como el de Bel-
grado, en el que ha terminado en una 
meritoria octava posición tras codearse 
con las mejores del planeta en el 800 m 
de Pista Cubierta. Además, la peñaran-

dina, que goza de un pasado en Estados 
Unidos, ha recibido la Salina de Bronce 
durante los 58º Premios del Deporte Sal-
mantino de la Diputación. Entre tanto, las 
lesiones han lastrado la recta final de su 
sensacional campaña.

Por su parte, el ‘americanizado’ –por 
sus experiencias al otro lado del charco– 
Mario García Romo, ha dado un paso 
brutal en su trayectoria al haberse la-

brado un nombre con letras mayúscu-
las en el deporte rey. Tanto es así que 
el de Villar de Gallizamo, de 23 años, se 
ha colgado la medalla de bronce en el 
1.500 m del Europeo de Múnich, la de 
‘chocolate’ en el Mundial con su cuar-
to puesto en Eugene y la de oro en el 
Nacional al aire libre. Mientras, el co-
rredor ha ganado la Salina de Oro, la 
mayor distinción local.

De Arriba, Lorena Martín y García Romo, en la Plaza Mayor  |  Foto: David Sañudo
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El año de Lorena Martín,  
Mario García Romo  

y Álvaro de Arriba, en números

Lorena Martín. La corredora del 800 metros lisos ha 
vivido las dos caras de la moneda al haber firmado un inicio 
de campaña sublime, dado que se ha proclamado campeona 
de España y se ha colado en la final de todo un Mundial como 
el de Serbia. Además, la charra ha alcanzado una marca 
tremenda con el 2:01, algo que le ha servido para estar en boca 
de todos. Su deseo para 2023 es que las lesiones la respeten, 
puesto que los problemas físicos le han hecho perderse 
muchos meses de competición en su mejor momento. Lo que 
ha quedado claro es que su talento es mayúsculo y los datos 
hablan por sí solos. Si el cuerpo se lo permite, seguro que 
hará disfrutar al mundo del atletismo con su velocidad.

Mario García Romo. El ‘americanizado’ Mario García 
Romo ha demostrado su calidad en un año repleto de éxitos 
para él, puesto que se ha colocado entre los mejores del 
mundo después de haberse colgado el bronce en los Europeos 
de Múnich y la medalla de ‘chocolate’ con un enorme cuarto 
puesto en el Mundial de Eugene. Mientras, sus tiempos han 
sido sumamente buenos, lo que ha dado lugar a que también 
se haya proclamado campeón de España dentro del 1.500 
metros lisos para verse en boca de todos. Su corta edad hace 
pensar que irá a más en un 2023 en el que buscará mejorar 
sus resultados y colocar a Salamanca de nuevo en el panorama 
mundial.

Álvaro de Arriba. Un capo dentro del atletismo español que 
ha conseguido proclamarse campeón del Iberoamericano, de 
España por partida doble y que se ha quedado a las puertas 
de una medalla en el Mundial Indoor. Otra gran campaña que 
le ha permitido volver a ser referencia para los amantes del 
deporte rey. Su 2023 estará marcado por el cambio del 800 al 
1.500 metros lisos, cuyo objetivo es el de estar en el Mundial 
en verano y cuajar un buen papel. Un gran guía para sus 
amigos Mario García Romo y Lorena Martín. El de La Fuente 
de San Esteban ya no sorprende a nadie por su genialidad a la 
hora de competir, aunque ha mostrado su hambre de seguir 
cuajando destacadas actuaciones para dar un paso de gigante 
al variar su disciplina deportiva. Los Juegos Olímpicos de 
París 2024, su gran meta a largo plazo.

“Si lo hemos hecho 
una vez, seguro que lo 
podemos hacer otra”
Lorena Martín no ha dudado en asegurar que “el 
balance es un poco triste porque aunque me salie-
ron las cosas como las había entrenado por fin, una 
lesión más apareció y lo veía venir. Ha sido agridul-
ce porque he podido conseguir un 2:01 como mejor 
marca de la temporada de una española. Si lo he-
mos hecho una vez, seguro que lo podemos hacer 
otra”. Además, la peñarandina ha incidido que en 
el 2:01 es el mejor momento del año al ser “impre-
sionante porque dio la sensación de que estaba 
volando en vez de corriendo. He disfrutado mucho 
de todas las carreras y los entrenamientos, pero 
también me quedo con el título de campeona de 
España. Ha sido mi mejor temporada por los resul-
tados, aunque por lo demás no. La vez que pueda 
competir nueve meses y no tres, igual lo hacemos 
genial. No estar con dolor sí que sería lo mejor para 
2023. El año de Álvaro de Arriba y Mario es muy 
bueno. Son una realidad y les deseo lo mejor en el 
futuro para disfrutar”.

“Ya me veo entre los  
mejores atletas del mundo”
Mario García Romo ha realizado un 2022 espectacu-
lar y ha pasado revista al trabajo realizado porque “es 
muy bueno y tengo la espinita de haberme quedado 
a un paso de conseguir la medalla en un Mundial. 
Intentaré lograr mejores resultados en el futuro. Me 
quedo con el campeonato de España porque venía de 
una carrera mala en Castellón y fue algo muy espe-
cial. Claramente ha sido mi mejor temporada y he 
podido competir a nivel absoluto, por lo que ya me 
veo entre los mejores atletas del mundo”. Mientras, el 
corredor ha dicho que “Álvaro lleva años liderando el 
atletismo y está cambiando hacia el 1.500. Lorena ha 
conseguido ser campeona de España y finalista en un 
Mundial. Tengo la suerte de llamarles amigos”.

“Ha sido el segundo 
mejor año  de micarrera”
Álvaro de Arriba ha indicado que “estoy contento 
con el año y es el segundo mejor de mi carrera de-
portiva. Solo ha faltado rematar en algún campeo-
nato como en el Mundial Indoor y el cuarto pues-
to, que es lo que mejor sabor de boca me deja. El 
hecho de ganar el Iberoamericano y ser campeón 
de España es algo bonito. Oír el himno nacional en 
casa siempre es especial. Tengo ganas de ir a más en 
2023”. Por otro lado, el charro ha mirado al futuro 
con el cambio del 800 al 1.500 m y ha comentado 
que “lo que queremos es hacer un buen verano y 
buscar una de las plazas en el Nacional de cara al 
Mundial. Mario será uno de los que luche por ello y 
su año es de más de un 10. Lorena ha estado de 10 y 
es una pena su lesión, pero si le dices hace dos años 
todo esto, seguro que no se lo habría imaginado”.
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SU TRAYECTORIA
“Me quedo con todo: el Campeonato del Mun-
do de 1998, los Juegos Olímpicos de 1992, 
2000 y 2004… pero lo más importante no es 
el currículum deportivo, sino el cariño de la 
gente. Vas a cualquier ciudad y siempre tienes 
amistades que han competido contigo o han 
formado parte del mundo de ciclismo. Eso 
puede pasarme en cualquier lugar del mundo. 
De hecho, alguna vez he ido a Suiza o Bélgica 
y siempre me he encontrado a alguna antigua 
rival con la que compartir recuerdos de aque-
llos tiempos”.

LA RETIRADA
“Te das cuenta realmente de lo que significa al 
empezar la siguiente temporada porque ya no 
vas a competir. Ves la primera carrera desde 
lejos y piensas ‘ya no estoy ahí’. El día después 
de mi retirada y de que dejase la bicicleta, lo 
que hice fue ponerme a correr a pie y me metí 
en ese mundillo. Sustituí una cosa por la otra 
en el tema del entrenamiento, aunque sí que 
sentí un poco de arrepentimiento porque físi-
camente no estaba cansada… pero sí a nivel 
mental por la discriminación federativa y de 
las instituciones. Era un sentimiento agridulce”.

LA MUJER EN EL DEPORTE
“Dejé la bicicleta en 2005 y tenía mucho 
cansancio por tener que estar reivindicando 
constantemente a la Federación la desigual-
dad con compañeros como Valverde, Conta-
dor o Freire. No tenía los mismos derechos 
porque ellos recibían ayudas en los Mundia-
les, tenían ropa diferente… y yo no entendía 
el motivo. No eran cosas normales en aque-
lla época y ahora ya se va cambiando poco a 
poco”.

SU NUEVA VIDA
“Tengo un centro de entrenamiento perso-
nal en el barrio del Oeste, ubicado en la calle 
Juan de Juni 17, y es mi principal trabajo. 
Sigo vinculada al mundo de ciclismo con las 
retransmisiones en Eurosport para las ca-
rreras femeninas y la pista, pero también es-
toy con La Vuelta a España tanto masculina 
como femenina. Es algo que me gusta”.

MUEVET
“Caja Duero me propuso hacer una Escue-
la de Ciclismo antes de todo lo que le pasó 
por su cierre, pero yo estaba entrenando  
a mucha gente de forma altruista y no tenía 

intención de vivir de ello. Con el tiempo sí 
que me di cuenta de que era un trabajo como 
otro cualquiera y ha sido de los primeros 
centros en Salamanca, por lo que luego han 
venido muchos más. Se ha convertido en pio-
nero en ese aspecto”.

QUÉ NECESITA  
SALAMANCA
“La sociedad ha cambiado mucho y los cha-
vales ya no son los mismos de antes. El de-
porte tiene competencia con las videoconso-
las o las nuevas tecnologías en la actualidad, 
pero antes nos servía como una vía de esca-
pe. Siempre he demandado profesionales y 
más dinero para invertir por parte de las ins-
tituciones, aunque ya no solo en las infraes-
tructuras, también en que se tenga una base 
de grandes trabajadores. Lo que hay que 
mejorar es en ese sentido para que los niños 
se enganchen y puedan hacer actividades de 
una manera segura. Es lo que siempre he pe-
dido para las edades tempranas”.

“Lo más importante no es el currículum 
deportivo, sino el cariño de la gente”

CICLISMO

La salmantina 
Dori Ruano 
es la primera 
española 
que se ha 
proclamado 
campeona 
del mundo de 
ciclismo en 
pista (1998) 
y ha sido tres 
veces olímpica 
(Barcelona 
1992, Sydney 
2000 y Atenas 
2004), por lo 
que cuenta con 
un palmarés 
envidiable y 
actualmente 
se encuentra 
ligada al mundo 
del deporte a 
sus 53 años

Dori Ruano posa con algunos de sus logros deportivos para SALAMANCArtv AL DÍA | Foto: David Sañudo
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Servicios Fiscales y Laborales.
Proyectos agrícolas y ganaderos.
Subvenciones.
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LABERINTO

LLEGADA

SALIDA

DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

HORÓSCOPO MENSUAL

PASATIEMPOS

ARIES
Aries, a partir del 16 de Enero llegarás a im-
portantes acuerdos con superiores, lo que 
favorecerá tu economía. No será un mes 
fácil para los Aries, ya que le descolocarán 
los problemas. Lo mejor será mantener la 
calma.

CÁNCER
El día 7, la luna llena estará en tu signo, y 
como es tu regente te va a regalar energía 
suficiente para organizar cualquier cosa 
que te propongas. Pero tendrás que tener 
cuidado con las palabras que sueltas, ya 
que podrían ser mal interpretadas.

LIBRA
El día 15, la luna en cuarto menguante en 
tu signo te influye para tu tranquilidad y 
sosiego, la reflexión y la toma de decisiones 
importantes en un futuro mejor. La pre-
sencia de Saturno te afectará bastante y te 
volverá más introvertido y menos cariñoso.

CAPRICORNIO
Capricornio, el día 1, Venus en conjunción 
con Plutón en tu signo te va a revolucionar 
la vida amorosa, tanto si estás casado o sol-
tero. No será nada fácil escapar a estos in-
flujos planetarios, ya que va a provocar con-
flictos incluso en las parejas más pacíficas.

TAURO
Tauro, si trabajas por cuenta ajena y tienes 
paciencia y cumples tus funciones, recibi-
rás recompensas, y lo más probable es un 
ascenso. Los autónomos deberán tener pa-
ciencia y no intentar nada nuevo. El tránsi-
to de Mercurio será el responsable. 

LEO
La presencia de Marte retrógrado en tu sig-
no durante todo el mes te hará descubrir 
tu fuerza interior, y así lograrás expresarte 
con más seguridad, sin buscar la aproba-
ción de los demás. La energía creativa que 
brotará será importante. 

ESCORPIO
Escorpio, si eres autónomo serás el más 
favorecido de todos los trabajadores del zo-
diaco. Para recoger frutos tendrás que es-
perar a que empiece la segunda quincena, 
cuando cerrarás negocios excelentes 

ACUARIO
el día 21, la luna nueva en tu signo va a 
otorgarte paz interior para asumir las res-
ponsabilidades que te ha tocado vivir este 
mes. También podrías acudir a un centro 
de pilates y sacar tu matrícula anual.

GÉMINIS
Géminis, si eres autónomo es buen mo-
mento para las operaciones de todo tipo, y 
a partir del día 16 tendrás asegurado el éxi-
to. Si trabajas en relación de dependencia, 
recibirás la aprobación de tus superiores en 
nuevas ideas que plantees. 

VIRGO
Virgo, a partir del 19 surgirán nuevas opor-
tunidades de desarrollo. Puedes hacer pla-
nes sin ningún temor y decidir iniciar estu-
dios humanitarios y espirituales, así como 
viajar y conectarte con nuevas culturas. 

SAGITARIO
A partir del día 16, el aumento del capital 
será notable. Este beneficio lo recibirán 
todos los del signo. Si eres autónomo, am-
pliarás tu negocio y tendrás nuevos clientes 
la segunda quincena. El futuro será muy 
prometedor. 

PISCIS
El día 26, Venus en tu signo te influye para 
ser muy cuidadoso a la hora de expresarte, ya 
que este mes se presentarán asuntos familia-
res que tendrás que tratar con suma elegancia 
y delicadeza. Aun así, te sentirás muy satisfe-
cho de tu actitud reparadora y conciliadora. 

SAGRARIO MARÍA - ASTRÓLOGA TAROTISTA



45QUISICOSASwww.salamancartvaldia.es

Encuentra las 18 
siguientes  
palabras:

CRUCIGRAMA

SOPA DE LETRAS

HORIZONTALES
1: Grato, apacible. Cada una de las doce partes en que se divide el año. 2: Átomos con carga. Rasparé. 3: 
Uníais dos trozos de tela con hilo enhebrado en una aguja. Acrónimo de Remote Terminal. 4: Forma del 
verbo haber. Que suena, en femenino. 5: Perteneciente o relativo a las alas. Apropiada, correcta. 6: Im-
pedancia. Perdurarán. Vigésima letra del abecedario. 7: Dejar ver la intención de hacer algo sin llevarlo a 
efecto. Atuendo. 8: Cubiertas espinosas de algunos frutos como las castañas. Fogón bajo. 9: Símbolo quí-
mico del radio. Regalados, cedidos. 10: Arca de gran tamaño. Perteneciente o relativo a la ley o al derecho. 
11: Descanse en paz. Empresa dedicada a la radiodifusión o televisión.

VERTICALES
1: Relación entre la longitud de una circunferencia y su diámetro. Porción de tierra labrantía o de sembra-
dura. Radián. 2: Relativo a un lugar. Haré pis. 3: Causar gran sorpresa o dejar muy desconcertado a al-
guien. Código postal. 4: Consejo Económico y Social. Voz del león. 5: Diosa de la mitología egipcia. Piense, 
reflexione. 6: Trece en representación hexadecimal. Ovaron. Decimotercera letra del abecedario español. 
7: Expeler la orina. Pasé de dentro afuera. 8: Arruinar y destruir por completo un territorio, una superfi-
cie, un edificio, etc. Otorgues. 9: Pronombre personal. Médico especialista en rinología. 10: Equivocaos. 
Superar, exceder. 11: Conjunto, juego. Tostar, abrasar. Forma femenina singular del artículo determinado.

SUDOKUS

Fácil

Medio

1. Adornos

2. Árbol

3. Campanadas

4. Confeti

5. Guirnalda

6. Luces

7. Muérdago

8. Nieve

9. Nochebuena

10. Nochevieja

11. Papá Noel

12. Postales

13. Regalos

14. Reyes Magos

15. Turrón

16. Uvas

18. Villancico



46 EMPRESA REFERENTE Enero 2023

CON MÁS DE 150 AÑOS DE TRADICIÓN, LA EMPRESA FUE FUNDADA EN 1974 

Obleas Pan de Ángel
Ubicada en 
la localidad 
de Cipérez, la 
trayectoria de 
la empresa de 
Fabián Martín es 
un ejemplo de 
emprendimiento

Las obleas Pan de Ángel 
son el fruto del traba-
jo y la experiencia de 
cuatro generaciones 

de artesanos, una fina masa de 
harina, huevo y azúcar, hornea-
da en su justa medida, la con-
vierten en un producto de alta 
gastronomía asequible a cual-
quier bolsillo y apropiado para 
todas las edades; porque lo bue-
no no tiene por qué estar reñido 
con la economía, especialmente 
en los tiempos que corren.

Pan de Ángel S. L. es un cla-
ro ejemplo de la diversidad y 
posibilidades empresariales que 
ofrece la provincia salmantina y, 
en especial, la comarca de Viti-
gudino. Nacida bajo la tradición 
familiar, esta empresa se en-
cuentra ubicada en la localidad 
de Cipérez y es actualmente la 
mayor empresa productora de 
obleas de España gracias a la 
modernización constante de sus 
instalaciones y maquinaria.

Con una capacidad de pro-
ducción de 22.000 obleas a la 
hora, ofrece empleo a un total de 
24 personas, y su mercado prin-
cipal se extiende por toda Es-
paña, además de Portugal, país 
cuya distribución recae en em-
presas comerciales. Las obleas 
Pan de Ángel pueden adquirirse 
en panaderías, tiendas de barrio 
y también en grandes superfi-
cies. Son consideradas una de las 
estrellas de la gastronomía sal-
mantina, por lo que es uno de los 
productos promocionados por la 
Diputación de Salamanca a tra-
vés de su programa ‘Salamanca 
en Bandeja’.   

Por ello, el reto al que se en-
frenta Fabián Martín (hijo), cuar-
ta generación de Pan de Ángel, es 
lograr su expansión por Europa, 
pues no en vano su empresa está 
calificada bajo la norma IFS so-
bre calidad y seguridad alimenta-
ria por la que se rige el comercio 
en países como Francia, Alema-
nia e Italia, además de la norma 
BRC para Reino Unido. 

Como explica Fabián Martín, 

ambas certificaciones se llevan 
a cabo mediante una empresa 
externa de auditores que con-
trolan todo el proceso de elabo-
ración, desde la entrada de las 
materias primas en la fábrica, 
con sus correspondientes certi-
ficados de trazabilidad, a la sa-
lida del producto en la zona de 
embarque. Esto obliga a seguir 
un exhaustivo control de cada 
lote de obleas mediante un re-
gistro diario en el que se reserva 
una muestra del producto como 
medida de seguridad alimenta-
ria. A ello se suma la formación 
de sus empleados en materia de 
higiene, calidad y seguridad ali-
mentaria y en el trabajo. 

La incorporación de moderna 
maquinaria a sus instalaciones 
utilizando la más alta tecnología, 
le ha permitido aumentar la pro-

ducción y a la vez amortizar estas 
inversiones, aunque la llegada de 
la pandemia y a continuación la 
guerra en Ucrania ha encarecido 
considerablemente los costes de 
producción de obleas, como se-
ñala Fabián Martín. A este res-
pecto, asegura que la subida de 
la electricidad, el gas y materias 
primas como la harina han ori-
ginado que se haya duplicado el 
coste de producción, obligando a 
una subida del producto final en 
el mercado al que accede el con-
sumidor, aunque “la subida que 
hemos aplicado es inferior a la 
subida del coste de producción, 
por lo que para mantener la cali-
dad de nuestro producto hemos 
decidido reducir a una parte del 
beneficio”. En cualquier caso, 
gracias a ese esfuerzo económi-
co asumido por Pan de Ángel, el 

precio de sus obleas es más que 
asequible para cualquier bolsi-
llo. Sin duda, precio y calidad 
del producto deben ir siempre 
unidos para lograr el éxito en 
los mercados, y Pan de Ángel 
no es ninguna excepción. Junto 
a un precio competitivo, dentro 
de cada bolsa o caja se encuen-
tra un producto que se adapta a 
cualquier paladar, capaz de abrir 
las puertas de cualquier reunión 
y de estar a la altura de la cocina 
más exigente. 

“El secreto está en la masa”
Con un suave aroma a vainilla, 
su sabor denota productos tan 
naturales como la leche, la ha-
rina o el huevo, toda una sen-
sación al gusto con el crujiente 
chasquido que produce bajo el 
paladar y el toque especial de 

una tradición de artesanos que 
ha trascendido hasta nuestros 
días. Como siempre recuerda 
Fabián Martín (padre), precur-
sor de esta tradición familiar y 
que llevó al ámbito empresarial,  
“el secreto está en la masa”, algo 
que se resiste a desvelar más allá 
de los productos que cualquiera 
pueda adivinar. 

Junto a esa materia prima de 
primerísima calidad, las obleas 
Pan de Ángel atesoran los años 
de experiencia de una familia y 
denotan en el gusto el “cariño” 
con el que están hechas, como 
cuando cada oblea salía de entre 
dos planchas de hierro calenta-
das a la lumbre.  Pero además de 
hacer de lo natural algo sencillo, 
Pan de Ángel ha unido 
a la elaboración de sus 
obleas un riguroso con-
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trol de calidad para garantizar 
un producto final tan exquisito 
como fiable, sin conservantes ni 
colorantes añadidos.

 “Como dijo un médico, quien 
come obleas y bebe un vaso de 
leche al día, llega a 100 años sin 
pasar por la enfermería”. Y es que 
el consumo de las famosas obleas 
de Cipérez está especialmente re-
comendado para aquellas perso-
nas con problemas en el aparato 
digestivo y son el complemento 
ideal de otros productos natu-
rales como la miel, queso fresco, 
leche o mermeladas. Por sus cua-
lidades en cuanto a la suavidad 
de su sabor y textura al paladar, 
las obleas Pan de Ángel S. L. han 
sido desde siempre invitadas de 
honor en celebraciones, reunio-
nes y cualquier evento social; 
casi siempre ligadas a la amis-
tad y especialmente familiares, 
símbolo de amabilidad y ligada a 
las fiestas rurales, donde nunca 
puede estar ausente, unas carac-
terísticas que permanecen innatas 
en las famosas obleas de Cipérez 
por ser un aperitivo inigualable en 
cuanto a su exquisitez. 

De 80 obleas al día a 22.000 
a la hora
Pero llegar hasta aquí no ha sido 
fácil. Fabián Martín (padre) no 
tuvo ante sí un camino de rosas 
precisamente. A su regreso de 
Alemania, lugar donde estuvo tra-
bajando, se le ocurrió montar una 
granja de cerdos, animales que 
tuvo que sacrificar ante la irrup-
ción de la peste porcina, lo cual 
fue un duro golpe para un joven 
empresario.

Aquella desgracia hizo que el 
mundo se le viniera encima, por 
lo que decidió regresar de nuevo 
al país bávaro hasta recomponer 
su situación económica, pero Fa-
bián sabía que el futuro lo tenía 
en su pueblo, así que regresó a 
Cipérez en 1974 para recuperar el 

oficio que le enseñaron su padre 
y su abuelo, y que a su vez ambos 
aprendieron de sus antecesores.

Fabián Martín volvió a echar 
mano de las viejas planchas de 
hierro para hacer las obleas  que 
vendían en las fiestas de los pue-

blos y para acontecimientos fami-
liares señalados. Su producción se 
limitaba a 80 obleas al día, pero 
lo que en principio era todo un 
escollo difícil de salvar, su elabo-
ración totalmente artesanal sería 
a la postre su mejor reclamo para 
introducirse en varios supermer-
cados de Salamanca.

Muchos no daban un duro 
por aquella apuesta, pero Fabián 
Martín demostraría que no estaba 
loco y que era un empresario con 
una visión del negocio adelantado 
a su tiempo. Todas las puertas se 
le cerraron, excepto la que le man-
tuvo abierta un amigo director de 
una sucursal bancaria.

Con aquella entidad financiera 
contrajo un crédito de 6.000.000 
de pesetas al 21% de interés, ade-
más de comisiones, pero que le 
permitiría adquirir la primera 
máquina para elaborar obleas. A 
partir de aquella primera máqui-
na sus ventas se incrementaron de 
tal forma que le resultaba difícil 
atender a sus clientes, así es que 
fue ampliando la empresa y ad-
quiriendo nuevas máquinas más 
avanzadas y rápidas. En 2015 in-
augura sus nuevas instalaciones, 
una nueva fábrica con dos mo-
dernas máquinas que, con las dos 
máquinas en sus primeras ins-
talaciones, es capaz de producir 
22.000 obleas a la hora.  Su próxi-
mo paso será la instalación de dos 
cadenas de empaquetadoras de 
obleas en caja “para adaptarnos a 
cualquier demanda del mercado”, 
añade Fabián Martín (hijo). 

Desde hace unos años, la em-

presa recae en su hijo, cuarta ge-
neración y también de nombre 
Fabián Martín. Hoy obleas Pan de 
Ángel de Cipérez son conocidas 
en toda España, son el fruto de la 
experiencia, la perseverancia, el 
trabajo y el ingenio de una fami-
lia, por lo cual ha sido objeto de 
distintos reconocimientos a nivel 
provincial y autonómico, razón 
por la que son un motivo más para 
que los habitantes de la comarca 
de Vitigudino se sientan orgullo-
sos de algo más que nace en esta 
tierra.

Oblea de Oro
Precisamente, con el objeto de re-
conocer a aquellas personas que 
luchan por su tierra y en defensa 
del medio rural, Obleas Pan de 
Ángel creó en 2016 la Oblea de 
Oro, un galardón que han recibido 
Santiago Martín ‘El Viti’, Vicente 
del Bosque, Caja Rural de Sala-
manca, la exconsejera de Sanidad, 
Verónica Casado y el periodista 
César Lumbreras.

Concurso  de recetas
Una de las últimas iniciativas 
puesta en marcha por Pan de 
Ángel ha sido la creación de un 
concurso de recetas que tengan 
como base las famosas obleas 
de Cipérez. Su segunda edición 
de este certamen, celebrada en 
2022, lograba traspasar las fron-
teras salmantinas y colarse entre 
los restaurantes más famosos de 
las nueve provincias de Castilla y 
León, demostrando así que este 
producto tiene mucho que decir 
en la alta cocina.

”En marzo 
tendremos 
dos líneas de 
empaquetado 
para 
adaptarnos a 
la demanda 
del mercado”

Contacta con nosotros
 923 518 079 

 info@pandeangel.com

O ven a visitarnos
C/ de las Escuelas 8,  

37216 Cipérez, Salamanca

Web:
www.pandeangel.com

Fabricamos obleas  
desde hace 160 años

En constante 
modernización, 
Pan de Ángel 
tiene en la 
actualidad 24 
empleados




